
NACIONAL
Presidente Daniel Noboa será 
miembro del directorio de 
la Empresa Nacional Minera

DEPORTES

Mediante Decreto Ejecutivo Nro. 50, el presidente 
Daniel Noboa asumió como miembro permanente del 
directorio de la Empresa Nacional Minera (ENAMI), 
en reemplazo de José Julio Neira, quien permanecía en 
el cargo desde diciembre de 2025. 

La selección dirigida por el entrenador Eduardo Moscoso 
empieza hoy su camino en la décima edición de la Copa 
América, que se disputará en el país, por cuarta ocasión 
con el sueño de conseguir un cupo a los Panamericanos o 
a los Juegos Olímpicos.

El sueño empieza para la Tri 
Femenina en la Copa América
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Policía Nacional asume control 
vial en Manta tras intervención 
a la Agencia Municipal de Tránsito
Con la presencia del ministro del Interior, John Reimberg, la Policía Nacional ejecu-
tó este jueves una intervención a la Agencia Municipal de Tránsito (AMT) de Man-
ta, como parte de una estrategia nacional para combatir la infiltración del crimen 
organizado en instituciones públicas. La operación tiene como objetivo asumir el 
control total del servicio operativo y administrativo de tránsito en la ciudad.

Inversión europea apuesta por reconstruirInversión europea apuesta por reconstruir
comunidades y prevenir violencia en Guayaquilcomunidades y prevenir violencia en Guayaquil

NACIONAL
Asamblea Nacional aprueba 
Ley de Áreas Protegidas
Con 80 votos a favor de las bancadas de Acción 
Democrática Nacional (ADN), Pachakutik y algunos 
legisladores independientes, el Pleno de la Asamblea 
Nacional aprobó la Ley para el Fortalecimiento de las 
Áreas Protegidas, enviada con carácter urgente por el 
presidente Daniel Noboa. 
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Guayaquil recibirá más de USD 
3.5 millones para fortalecer la 
reconstrucción del tejido social, 
a través de proyectos e iniciati-
vas encaminadas a robustecer la 
cohesión social, la participación 
ciudadana y la prevención de la 
violencia en territorios vulne-
rables, con especial énfasis en el 
liderazgo juvenil y comunitario. 
Este monto se dio a conocer en el 
marco del lanzamiento del Com-
ponente Comunidades Resilien-
tes del Programa de Seguridad, 
Esperanza y Resiliencia para la 
Paz en Ecuador-SERPAZ, que li-
dera la Unión Europea y sus esta-
dos miembros.
Este componente será implemen-
tado por la Cooperación Alemana 
GIZ, en coordinación con el Mu-
nicipio de Guayaquil y actores de 
la sociedad civil. El Cabildo, de su 
parte, pone a disposición toda su 
estructura para lograr una articu-
lación efectiva con las comunida-

des.
“Es un honor para nosotros tener 
una inversión que supera los USD 
3.5 millones, que ni siquiera lo 
vamos a manejar nosotros, pre-
sentamos los proyectos, pero us-
tedes (GIZ) manejan los recursos; 
lo único que queremos es hacer 
equipo para recuperar a nuestros 
niños, niñas y adolescentes, sí se 
puede”, destacó el alcalde Aquiles 
Alvarez.
Al Burgomaestre lo acompañaron 
Jens Peter Lütkenherm, emba-
jador de Alemania en Ecuador; 
Erica Gerretsen, directora de la 
Dirección de Desarrollo Huma-
no, Migración, Gobernanza y Paz 
de la Comisión Europea; Javier 
Gutiérrez, director Ejecutivo de 
Misión Alianza Noruega en Ecua-
dor; y, Tatiana Magallán, joven li-
deresa guayaquileña.
Alvarez recordó que su admi-
nistración ha impulsado varios 
proyectos encaminados a recons-

truir el tejido social a través del 
arte, la cultura, el deporte, la re-
cuperación del espacio público y 

la distribución de recursos con 
equidad.
De su parte, Gutiérrez destacó 
que como primer paso se reco-
gerán las iniciativas de desarrollo 
comunitario que surjan desde las 
universidades, cooperación exter-
na y comunidad en general, para 
que sean ejecutadas a través de la 
estructura municipal en los secto-
res de Isla Trinitaria, Flor de Bas-
tión y Sergio Toral. “Nos damos 
cuenta que es una ciudad pionera 
en llevar adelante iniciativas de 
manera articulada (…) queremos 
que estas iniciativas forman parte 
de los servicios que tiene el Mu-
nicipio a través de los CAMI, a 
través de centros comunitarios de 
trabajo, para que sean un espacio 
vivo para actividades con jóve-
nes”, dijo.
El embajador Lütkenherm agregó 
que Guayaquil es una ciudad de 

oportunidades y valoró positi-
vamente el liderazgo del Cabildo 
para establecer alianzas. “En con-
junto avanzamos en  prevención 
de violencia, la inclusión social 
y la construcción de entornos 
seguros”. Asimismo, Gerretsen 
explicó que en la etapa temprana 
del desarrollo del componente se 
escuchará a los jóvenes para gene-
rar oportunidades posteriores en 
educación, trabajo, capacitación, 
empleo, deporte y cultura.
“Este programa es un elemento de 
un programa mucho más amplio 
que tiene 4 componentes que bus-
ca apoyar a Ecuador y respaldarlo 
en navegar esta crisis de insegu-
ridad que vive en este momento 
(…) tenemos que romper este 
círculo de delincuencia y volver a 
crear un espacio seguro para uste-
des”, puntualizó.

Inversión europea apuesta por reconstruir
comunidades y prevenir violencia en Guayaquil
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Mediante Decreto Ejecutivo Nro. 50, el pre-
sidente Daniel Noboa asumió como miem-
bro permanente del directorio de la Empre-
sa Nacional Minera (ENAMI), en reemplazo 
de José Julio Neira, quien permanecía en el 
cargo desde diciembre de 2025. 

Neira, actual secretario de Integridad Pú-
blica, y director encargado de instituciones 
como el Servicio Nacional de Contratación 
Pública (SERCOP) y la Unidad de Análisis 
Financiero y Económico (UAFE) fue releva-
do de la función que cumplía en el ENAMI 
desde el 30 de diciembre de 2024, cuando 
fue nombrado, mediante Decreto Ejecutivo. 

El presidente de la República puede ser 
parte del directorio de una empresa públi-
ca, en concordancia con los artículos 141 y 
147 de la Constitución de la República. 

De hecho, el mandatario es miembro per-
manente del directorio de empresas estra-
tégicas como Petroecuador, la Corporación 
Nacional de Electricidad (CNEL) y la Cor-
poración Eléctrica del Ecuador (CELEC). 

Por su parte, Neira fue nombrado por el 
mandatario este 10 de julio de 2025 como 
su delegado en la Agencia de Regulación y 
Control de Hidrocarburos (ARCH). 

Presidente Daniel Noboa será miembro 
del directorio de la Empresa Nacional Minera

Con 80 votos afirmativos, la Asamblea Na-
cional del Ecuador aprobó la Ley Orgánica 
para el Fortalecimiento de las Áreas Prote-
gidas, una normativa de carácter económico 
urgente que impulsa la creación del Servicio 
Nacional de Áreas Protegidas (SNAP). Este 
nuevo organismo tendrá como objetivo 
modernizar, profesionalizar y garantizar la 
gestión técnica, financiera y legal de los eco-
sistemas estratégicos del país.
La aprobación de la ley fue calificada como 
un momento histórico por el presidente 
de la Asamblea, Niels Olsen, quien señaló: 
“Esta ley no es un simple trámite legislativo, 
es un acto de amor por el país. Con la crea-
ción del Servicio Nacional de Áreas Protegi-
das, el Ecuador dice nunca más al abandono 
institucional, nunca más a un guardaparque 
sin respaldo, y nunca más a una comunidad 
que pide ayuda y solo recibe papeles. Es el 
momento de actuar con inteligencia, urgen-
cia y corazón.”
Desde la Presidencia de la República, el 
mandatario Daniel Noboa destacó: “Ecua-
dor está demostrando que proteger el medio 
ambiente no es una opción, sino una obliga-
ción. Esta ley consolida nuestro compromi-
so con la naturaleza, con nuestras comuni-
dades y con el planeta. Esperamos que esta 
acción inspire a otros países a fortalecer sus 
marcos legales para la conservación de la 

biodiversidad.”
Con esta legislación, se consolida un modelo 
de gobernanza ambiental que permitirá en-
frentar con mayor eficacia amenazas como 
la minería ilegal, la deforestación, la fragi-
lidad operativa y la escasa sostenibilidad 
financiera de las áreas protegidas. El SNAP 
contará con autonomía técnica y financiera, 
y podrá administrar directamente recursos 
provenientes de fondos nacionales e inter-
nacionales, donaciones y otras fuentes legí-
timas.
Desde el ámbito técnico y conservacionista, 
el director de WWF Ecuador, Tarsicio Gra-
nizo, expresó: "Una ley que, debidamente 
fortalecida, representará un antes y un des-
pués para el Sistema Nacional de Áreas Pro-
tegidas y para las comunidades que habitan 
en y alrededor de estos territorios de vida."
Asimismo, la ley establece la creación de ca-
rreras técnicas para la profesionalización de 
los guardaparques, una demanda histórica 
del sector. Para Juan Esteban Rivadeneira, 
representante de la Asociación de Guar-
daparques del Ecuador: "Después de años de 
abandono, por fin se da un paso firme para 
cambiar la realidad dolorosa y la fragilidad 
institucional. Esta es la oportunidad de reali-
zar un cambio profundo con el Servicio Na-
cional de Áreas Protegidas, una institución 
especializada, pero también autónoma."

El nuevo marco normativo también ratifica 
los derechos colectivos de pueblos y nacio-
nalidades indígenas, incluyendo el respeto 
a la consulta previa, libre e informada. Ade-
más, prohíbe expresamente la privatización 
de áreas protegidas y limita las actividades 
turísticas a zonas de uso público y recreativo.
Desde la sociedad civil, la conservacionista 
ecuatoriana y presidenta del Directorio de la 
Fundación Charles Darwin, Yolanda Kaka-
badse, sostuvo: "Esta ley es una gran opor-

tunidad para que Ecuador reafirme su lide-
razgo ambiental. Un marco legal moderno, 
profesional y con controles claros, permitirá 
no solo conservar, sino también fortalecer la 
relación entre naturaleza y sociedad."
Con esta legislación, el Ecuador fortalece su 
capacidad para cumplir sus compromisos 
internacionales en materia de biodiversidad 
y acción climática, proyectando una imagen 
de coherencia ambiental ante la comunidad 
global.

Ecuador da un paso histórico hacia la protección de su 
patrimonio natural con la aprobación de la Ley de Áreas Protegidas
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Exlegisladora Bella Jiménez recibe 
un año de cárcel por ‘solicitar dinero 
o bienes’ a cambio de cargos en la 
Asamblea Nacional
Una vez la Fiscalía identificó que la exlegisladora del 
Guayas y exsegunda vicepresidenta de la Asamblea 
Nacional, Bella Jiménez, solicitaba dinero o bienes a 
cambio de cargos públicos y de que la exasambleísta 
se acogió al procedimiento abreviado, al reconocer los 
hechos acusados, lamañana de este juves, 10 de julio, 
el juez de la Corte Nacional de Justicia (CNJ), Marco 
Rodríguez, definió para la exfuncionaria pública de 
elección popular la pena reducida de doce meses de 
cárcel por el delito de concusión.

CORTOS KCH FM RADIO

Niels Olsen se solidariza con Jhajaira 
Urresta: ‘La política no puede ser un 
espacio para burlas ni discriminación
Niels Olsen, presidente de la Asamblea Nacional, 
expresó a través de redes sociales su solidaridad con 
la asambleísta Jhajaira Urresta, quien este jueves re-
nunció a la bancada de la Revolución Ciudadana.

Luisa González responde a la acusación 
de Jhajaira Urresta sobre un supuesto 
mensaje despectivo: ‘Te desafío a que 
hagas públicos los chats’
Luisa González, la presidenta nacional del movi-
miento Revolución Ciudadana (RC), reaccionó este 
miércoles a las acusaciones de la asambleísta Jhajaira 
Urresta sobre unos presuntos mensajes en los que 
González se referiría a ella de forma ‘despectiva’, espe-
cíficamente usando la frase 

La Policía Nacional intervino la Agen-
cia Municipal de Tránsito de Manta 
este jueves 10 de julio, atendiendo 
una orden emitida por el Ministe-
rio del Interior encabezado por John 
Reimberg. Este operativo es parte de 
una estrategia para combatir la infil-
tración de redes criminales en institu-
ciones públicas.

Más de 290 uniformados, incluyen-
do 230 dedicados específicamente al 
tránsito, ingresaron a las instalaciones 
desde la mañana para asumir fun-
ciones administrativas y operativas, 
mientras suspendieron la atención al 
público por al menos 30 días.

La intervención surge tras la deten-
ción de José Adolfo Macías, alias Fito, 
y la captura de cuatro personas vin-
culadas, entre ellos un guardespaldas 
que trabajaba en la Agencia desde 
hace 13 años. Las autoridades señalan 
que alias Fito y su personal habían in-
filtrado operaciones dentro de la ins-
titución.

El ministro Reimberg advirtió que se 
identificaron irregularidades opera-
tivas, como un volumen excesivo de 
matriculaciones (35 000 desde enero) 
y sistemas hackeados, lo que apunta a 

una manipulación interna con fines 
ilícitos.

Durante la intervención se realizó 
un diagnóstico integral: revisión de 
archivos, auditoría de contratos y 
control de procesos internos, con el 
objetivo de restaurar la legalidad y 
transparencia. Asimismo, se convocó 
a la Contraloría General del Estado 
para reforzar la fiscalización.

La alcaldesa Marciana Valdivieso, 
confirmó la intervención y anunció 

total cooperación con el operativo, 
asegurando que el Municipio está 
abierto a restaurar la confianza y for-
talecer el sistema de movilidad local.

El futuro operativo contempla tres 
etapas: diagnóstico institucional, 
intervención y transición hacia un 
modelo renovado, con nuevas capa-
cidades y controles, y por último, se 
evalúa extender la toma de control en 
caso de detectarse más centros com-
prometidos.

Daniel Salcedo, sentenciado por el 
caso Metástasis y testigo protegido 
de la Fiscalía, anunció que colaborará 
con la justicia. Asegura tener pruebas 
sensibles tras sufrir intento de asesi-
nato en la cárcel de Riobamba.
Daniel Salcedo, quien cumple senten-
cias que suman 36 años de prisión por 
varios delitos, aseguró que decidió 
colaborar con la justicia tras sufrir un 
atentado dentro de la cárcel de Rio-
bamba.

Este 9 de julio de 2025, el también sen-
tenciado en el caso Metástasis, acudió 
a una diligencia en la Fiscalía General 
del Estado, en Quito.

Daniel Salcedo se defendió con una 
silla y sobrevivió al atentado en la cár-
cel de Riobamba

Tras cumplir con el trámite, Salcedo 
se tomó unos minutos para ofrecer 

declaraciones a los medios de comu-
nicación. 

Acompañado de su abogado y bajo 
fuerte resguardo militar y policial, 
responsabilizó públicamente a José 
Serrano y Xavier Jordán de cualquier 
atentado que pudiera producirse en su 
contra. Alegó haber recibido amena-
zas y advirtió que “la gente sabe que sé 
muchas cosas”.

“Cometieron un error. El error fue 
dejarme vivo. Así que, más bien, les 
recomiendo que se amarren bien los 
pantalones, porque lo que se viene es 
fuerte”.

Antes de abordar el vehículo que 
lo custodiaba, Salcedo agregó: “Les 
aconsejo que se preparen”, pues dijo 
tener “todas las pruebas para todos los 
que se han unido para atentar” contra 
él.
Actualmente, Salcedo está involucra-
do en la investigación por el asesinato 
del candidato presidencial Fernando 
Villavicencio. En ese caso, ya rindió su 
testimonio anticipado, lo cual provo-
có reacciones de los abogados de Jor-
ge Glas y José Serrano, exfuncionarios 
vinculados al correísmo.

Policía asume control vial en Manta 
tras intervenir Agencia de Tránsito

Daniel Salcedo anuncia que colaborará 
con la justicia tras atentado en prisión
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Por concepto de intereses, las deudas de los em-
pleadores en el pago de las aportaciones de sus 
trabajadores ascienden a USD 151,9 millones a 
escala nacional desde 2006, según los últimos 
reportes del Instituto Ecuatoriano de Seguridad 
Social, IESS.

IESS alista notificación masiva de 427.000 glosas a 
empleadores antes de iniciar coactivas

La cifra representa el 54% de la deuda capital de 
las obligaciones de los patronos, que se ubica en 
USD 281,6 millones, monto que se ha acumu-
lado en los últimos 20 años y cuyo cobro supo-
ne un desafío “casi imposible” de cobrar, según 
analistas de la Seguridad Social.

Y es que ambos valores, capital más intereses, 
en el periodo 2006-31 de mayo de 2025 alcanza 
la astronómica cifra de USD 433,6 millones. El 
año que acumuló el mayor número de glosas de 
mora patronal fue 2024, en que las obligaciones 
pendientes de pago alcanzaron las 270.434 y su-
maron ese año USD 71,3 millones, entre capital 
e intereses.

El año 2024 registró un crecimiento vertiginoso 
de las glosas en comparación con las 175.861 re-
portadas en 2023 y más aún si se compara con 
las 68.434 del año 2020 o las 222 glosas que ha-
bía en el año 2010.

Funcionarios del departamento de Recaudación 
y Gestión de Cartera del IESS, dijeron a PRIMI-
CIAS que las glosas se comenzaron a acumular 
debido a que “los procesos no eran automatiza-
dos como ahora, sino que se hacían de manera 
manual”.

“Cada glosa es una deuda mensual del emplea-
dor, una planilla por todo el número de trabaja-
dores. Si cada glosa fuera por cada trabajador la 

cifra sería escandalosa”.

Funcionaria Departamento 
de Recaudación IESS

Actualmente el número de glosas u obligacio-
nes pendientes de pago alcanzan 1’177.085 en 
el periodo 2006-31 de mayo de 2025. La fun-
cionaria del IESS señaló que la enorme canti-
dad pendiente de cobro supera la capacidad del 
personal de la institución, que tiene que realizar 
desde llamadas telefónicas hasta enviar correos 
con notificaciones a los empleadores.

Muchos de ellos -explicó- han cambiado de di-
rección electrónica, han cerrado sus negocios 
o han puesto a otras personas al frente de las 
empresas, con otros correos, lo que dificulta las 
gestiones de cobranza.

Esther García, directora nacional de Recauda-
ción y Gestión de Cartera del IESS, en una reu-
nión con los dirigentes de clubes deportivos de 
Pichincha para informar sobre las facilidades de 
pago en casos de mora patronal, el 15 de mayo 
del 2025.Cortesía
Acciones de cobro

En un comunicado a PRIMICIAS, el IESS -que 
no aceptó una entrevista- señaló que hay tres 
métodos que aplica para el cobro de obligacio-
nes por mora patronal :

De carácter preventivo: “A nivel nacional se 
efectúan campañas comunicacionales a través 
de redes sociales recordando la importancia de 
mantenerse al día en el pago de sus obligacio-
nes”.
De carácter persuasivo: “A nivel nacional se 
efectúan jornadas de recaudación, con la finali-
dad de impulsar la suscripción de facilidades de 
pago que brinda el IESS a los empleadores que 

registran mora patronal. Se efectúan mails masi-
vos informando las fechas de vencimiento de los 
dividendos de los Acuerdos de Pago Parcial que 
se encuentran vigentes”.

De carácter coactivo: “Desde la Dirección Na-
cional de Recaudación y Gestión de Cartera a 
nivel nacional se impulsa la ejecución del pro-
ceso de sorteo, resorteo y asignación de títulos 
de crédito a gestores externos para el inicio y 
trámite de los procedimientos coactivos”.
El presidente del Frente Nacional por un Nuevo 
IESS, Henry Llanes, afirmó que “el IESS registra 
una gran cantidad de juicios coactivos a emplea-
dores morosos que incumplen con sus obliga-
ciones patronales, especialmente en el sector 
privado, que descuentan los valores, pero no los 
transfieren al IESS”.

“El ministerio de Finanzas también ha incumpli-
do en transferir de manera completa y oportuna 
los aportes. Son las causas de la descapitalización 
del Seguro Social. La descapitalización ha cau-
sado un doble lucro cesante, se van comiendo 
el ahorro. Cuando usted se vaya a jubilar, ya no 
habrá plata”.

Henry Llanes, presidente del Frente Nacional 
por un Nuevo IESS
Solo en la Dirección Provincial del IESS de Pi-
chincha hay 427.998 glosas pendientes de pago 
por parte de los empleadores, desde 2008, que 
suman USD 98,5 millones. Como medida de 
última instancia para ejecutar este cobro, antes 
de iniciar juicios coactivos, el IESS realizará una 
notificación masiva a los empleadores.

A partir del 1 de agosto se aplicarán nue-
vas reglas para la anulación de los compro-
bantes electrónicos, informó el Servicio de 
Rentas Internas (SRI).

Para esto, la entidad emitió la Resolución 
Nro. NAC-DGERCGC25-00000014 con las 
nuevas directrices para la anulación de fac-
turas, comprobantes de retención y docu-

mentos complementarios electrónicos.

Esta medida, según el SRI, forma parte de 
las acciones que impulsa la Administración 
Tributaria para optimizar el control sobre las 
operaciones respaldadas con comprobantes 
electrónicos, garantizar la calidad de la infor-
mación que recibe el SRI y prevenir posibles 
esquemas de evasión y defraudación al Estado.

El director general del SRI, Damián Larco, 
acotó que esta normativa busca fortalecer 
la calidad de la información tributaria a 
través de la facturación electrónica. “Apos-
tamos por una gestión moderna y transpa-
rente, donde cada comprobante refleje una 
operación real y verificable, que son facto-
res clave para combatir la evasión y defrau-
dación tributaria”, afirmó.

Estas son las reglas que se 
aplicarán desde el 1 de agosto:

Solo podrán anularse los comprobantes de 
venta, retención y documentos complemen-
tarios electrónicos que hayan sido emitidos 
con errores o cuando la operación que moti-
vó su emisión no se haya producido.
La anulación de comprobantes de venta 
electrónicos podrá realizarse en línea, a 
través del portal institucional del SRI o en 
el Facturador SRI (si fueron emitidos por 
este sistema), o mediante la emisión de una 
nota de crédito.
Los comprobantes electrónicos podrán 
anularse en línea hasta el día 10 del mes si-

guiente al de su emisión, si esa fecha coin-
cide con un fin de semana o feriado, el pla-
zo se extiende hasta el siguiente día hábil. 
Superado este plazo solo podrán anularse 
con nota de crédito, dentro de un período 
máximo de 12 meses desde la fecha de emi-
sión. Este mismo plazo aplica para docu-
mentos físicos.
Las facturas electrónicas o físicas con la 
leyenda “consumidor final” no podrán ser 
anuladas ni modificadas mediante nota de 
crédito, una vez transmitidas al SRI.
Para anular comprobantes de retención, 
notas de crédito o notas de débito, se re-
querirá la aceptación del receptor del docu-
mento, quien contará con cinco días hábiles 
para responder, si no se recibe respuesta en 
ese tiempo, la solicitud quedará sin efecto y 
el comprobante mantendrá su validez.
Todos los comprobantes electrónicos de-
ben ser transmitidos al SRI en el momento 
mismo de su emisión.
Los comprobantes electrónicos que hayan 
sido utilizados como sustento para solicitu-
des de devolución de impuestos no podrán 
ser anulados.

IESS: Intereses por glosas de mora patronal 
suman USD 151,9 millones desde 2006

SRI aplicará nuevas reglas para la anulación de 
los comprobantes electrónicos a partir del 1 de agosto
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Reinaldo Armijos exgerente general de EP 
Petroecuador en diálogo con KCH FM Ra-
dio y KCH TV indicó que hay que señalar 
algunas precisiones en torno a Petroecua-
dor que autogenera y se auto sustentable 
, que ha tenido rentabilidad por los 95% 
desde su existencia , pero sin duda alguna 
esta es una empresa que se la debe revisar 
técnicamente y no necesariamente hay que 
decir que no tenemos inversiones porque el 
mismo negocio te permite crecer , si des-
cartar que la empresa privada debe invertir 
por ejemplo en pozos donde Petroecuador 
es deficiente.

Armijos dijo que donde somos deficientes 
por su parte debe ser una prioridad para 
la inversión y esto cualquier empresario lo 
conoce y sabe donde invertir , ahora bien 
dentro del plan para invertir hay tres pun-
tos indispensables , hay que empezar pro-
cesos masivos de exploración ,m ver nue-
vos yacimientos , Petroecuador tiene 2.850 
pozos y actualmente están vivos 1.870 po-
zos y que quiere decir esto que no ha exis-
tido la capacidad de recuperar los demás 
pozos por falta de una visión estratégica de 
recuperarlos , de poner taladros , segundo 
hay zonas que deben ser nuevamente per-
foradas  es decir instalar en nuevos pozos 
plataformas y un ejemplo práctico es lo que 

está sucediendo en Guyana donde ahora 
existe una producción petrolera ya mismo 
superan los 800.000 barriles de petróleo en 
tan solo 5 años y Guayana no tenía esta ac-
tividad petrolera como si la tiene Ecuador.

Si existiera un plan bien trazado no im-
portaría la cantidad de gerentes que pasen 
por Petroecuador porque eso se tendría 
que cumplir y que operativamente sean 
eficientes y si queremos aumentar la pro-
ducción todo lo que son ductos (SOTE y 
OCP) deben estar sin problemas , es decir 
se necesita una tanquería más robusta , 
cabe indicar que OCP tiene una capacidad 
de 1,8 millones de barriles en el Oriente y 
el SOTE 2 millones de barriles , Armijos 
señaló que los ductos son bastantes viejos 
que no han sido reparados , los motores tie-
ne problemas técnicos entonces esa estruc-
tura necesita reparación integral. , ahora en 
cuanto a las refinerías tenemos Esmeraldas 
, La Libertad y Shushufindi, éstas refinería 
sirven para la producción de los combus-
tibles pero como están paralizadas si antes 
importábamos el 80% ahora se llega l 95% 
de importación de combustibles y esto se 
traduce en más gasto de la caja fiscal , en 
total estamos generando menos dinero y 
estamos gastando mucho más .

José Dager experto en Marketing en diálo-
go con KCH FM Radio y KCH TV indicó 
que el Marketing así como se lo mencio-
naba hace muchos años que era una gue-
rra donde el enemigo es la competencia y 
el terreno a ganar es el mercado , hoy con 
todas las herramientas que nos ofrece la 
tecnología , la digitalización , el marketing 
es la estrategia y grupo de acciones que ge-
nera valor para una compañía , tanto para 
las empresas como para las marcas porque 
las empresas se manejan con las marcas .

Dager recordó que antes las empresas pro-
ducían y era el consumidor quienes reci-
bían el producto algo direccional pero con 
la aparición del Marketing década de los 
80 se da otro giro a la producción con el 
posicionamiento de los productos , la seg-
mentación además  la identidad de marca . 
Dager señaló que antes se usaba todo tipo 

de publicidad sea esta por los medios de co-
municación radio, televisión , prensa escri-
ta , vallas incluso y todo tipo de afiche con 
la finalidad de ir posicionando un producto 
en la mente de los consumidores pero ya en 
la década de 2010 a 2020 aparece el Mar-
keting Digital donde aparecen los creativos 
, los influencer hasta llegar a año 2020 al 
2025 donde aparece la Inteligencia Arti-
ficial que le permite crear campaña, pro-
ductos con menor tiempo posible no como 
antes que se demoraba entre el creativo , la 
compañía en aprobar el arte publicitario. 
El Marketing se encarga de la esencia de la 
marca , muchas empresas incluso de Ecua-
dor se han direccionado a través de las tres 
preguntas del Círculo Dorado ( ¿Porqué?  
¿Cómo ? y ¿Qué ? )patrocinado por Simon 
Sinek para posicionar su producto a nivel 
mundial .

Reinaldo Armijos: Ecuador exporta al año entre 110 y 114 millones de 
barriles de petróleo y genera entre 8.000 y 9.000 millones de dólares

Ahora bien que debería hacer el nuevo 
Gobierno generar la mayor cantidad de 
producción  para aprovechar las olas de au-
mento de precios , tener refinerías que fun-
cionen con alta conversión y construir una 
refinería no es de un año se tendría una en 
8 años, porque de la producción de las refi-
nerías dependen por ejemplo el arreglo de 

calles y vías con la producción de asfaltos , 
combustibles para las embarcaciones mer-
cantes y militares que trasportan cualquier 
producto . Reinaldo Armijos exgerente ge-
neral de EP Petroecuador señaló que Ecua-
dor exporta al año entre 110 y 114 millones 
de barriles de petróleo y genera entre 8.000 
y 9.000 millones de dólares.

Reinaldo Armijos exgerente general de EP Petroecuador.

José Dager: El Marketing es la estrategia 
y grupo de acciones que genera valor para una compañía 

José Dager experto en Marketing.
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El ministro de Exteriores de Israel, Gideon 
Saar, confirmó este jueves en Viena que se 
mejorará la situación humanitaria en la 
Franja de Gaza, con el ingreso de más ca-
miones y a través de un mayor número de 
pasos fronterizos, tal como había anuncia-
do horas antes la Unión Europea.

En una rueda de prensa junto a sus ho-
mólogos de Austria y Alemania, Beate 
Meinl-Reisinger y Johann Wadephul, res-
pectivamente, Saar aseguró que “habrá más 
camiones, más accesos y más rutas para 
misiones humanitarias”.

Además, señaló que un alto el fuego tem-
poral en Gaza es “alcanzable” y, de concre-
tarse, Israel estaría dispuesto a continuar 
negociaciones hacia un cese permanente 
de las hostilidades.

Consultado sobre un posible traslado for-
zado de población palestina fuera del en-
clave, el ministro fue tajante: “Algo así no 
existe”. Cualquier migración desde Gaza, 
subrayó, debería darse en el libre deseo de 
las personas y en la voluntad de países para 
acoger a esa población.

Poco antes, la jefa de la diplomacia comu-
nitaria, Kaja Kallas, había anunciado un 
acuerdo con Israel: “Hoy hemos llegado a 
un acuerdo con Israel para ampliar el ac-
ceso humanitario a Gaza”, escribió en redes 
sociales. El pacto incluye “la apertura de 
más cruces, la entrada en Gaza de camio-
nes con ayuda y alimentos, la reparación 
de infraestructuras vitales y la protección 
de los trabajadores humanitarios”, añadió. 
“Contamos con que Israel aplique todas las 
medidas acordadas”, remarcó Kallas.

Israel anunció más ayuda humanitaria para Gaza 
y negó planes para trasladar a palestinos de la Franja

El presidente ucraniano Volodímir Zelens-
ky se reunió con el Papa León XIV cerca 
de Roma, en vísperas de su participación 
en una conferencia internacional sobre la 
reconstrucción de su país.

El encuentro tuvo lugar en el palacio pon-
tificio de Castel Gandolfo, residencia vera-
niega del sumo pontífice. 

Esta ha sido la segunda reunión entre am-
bos desde el Cónclave que eligió a León 
XIV como Papa. Por su parte, la Santa Sede 
publicó un comunicado en el que destacaba 
«la importancia del diálogo como vía privi-
legiada para poner fin a la hostilidad».

Además, informaba de que «El Santo Padre 
ha reafirmado su disponibilidad para aco-
ger en el Vaticano a representantes de Rusia 
y Ucrania para las negociaciones».

Reunión entre Zelensky y Leon XIV

Zelensky llegó a Roma para participar en la 
llamada Ukraine Recovery Conference. La 
reunión tendrá lugar en la capital italiana 
entre este jueves y este viernes para buscar 
inversores que ayuden en la reconstrucción 
del país. 

Entre los participantes se encontrarán Frie-
drich Merz, jefe del Gobierno alemán, y 
Keith Kellogg, enviado para Rusia y Ucra-
nia del presidente estadounidense Donald 
Trump.

La reunión entre Zelensky y León XIV lle-
gó horas después de que la madrugada an-
terior, Rusia lanzase su mayor ataque con 
drones y misiles contra Ucrania desde el 
comienzo de su invasión.

La ofensiva incluyó 728 drones y 13 misiles, 
de los cuales 711 drones y siete misiles ha-
brían sido interceptados, de acuerdo con la 
Fuerza Aérea de Ucrania.

Papa León XIV recibe a Zelensky y propone 
al Vaticano como sede para negociaciones entre Rusia y Ucrania

La justicia argentina procesó este jueves al expresi-
dente Alberto Fernández (2019-2023) en el marco de 
una causa que investiga la contratación irregular de 
seguros para organismos públicos durante su gestión.

“Él (juez Sebastián) Casanello acaba de resolver el 
procesamiento de Fernández. Según el fallo, fue por 
el delito de negociaciones incompatibles con el ejer-
cicio de la función pública”.
El juez Sebastián Casanello enjuició a Fernández bajo 
el cargo de “negociaciones incompatibles con el ejer-
cicio de la función pública”, que el Código Penal de 
Argentina castiga con prisión desde uno a seis años e 
inhabilitación perpetua para ejercer cargos públicos 
y, además del exmandatario, fueron procesadas otras 
33 personas.

En concreto, el magistrado precisó en su fallo que 
Héctor Martínez Sosa, bróker de seguros y esposo de 
María Cantero, asistente privada del expresidente, fue 

beneficiado por un decreto publicado en 2021 con la 
firma de Fernández para que las entidades públicas 
contrataran los servicios de la empresa Nación Segu-
ros.

Además, el juez Casanello embargó a Fernández USD 
11.653.771 y procesó a Cantero por negociaciones in-
compatibles e incumplimiento de los deberes de fun-
cionaria, a Martínez Sosa como partícipe necesario 
del delito de negociaciones incompatibles, y al exjefe 
de Nación Seguros Alberto Pagliano por administra-
ción fraudulenta agravada y negociaciones incompa-
tibles.

A Fernández lo habían imputado en febrero de 2024 
por el fiscal federal Ramiro González, a raíz de una 
denuncia penal de la abogada Silvina Martínez, que 
lo acusó de los delitos de violación a los deberes de 
funcionario público y abuso de autoridad y malversa-
ción de caudales públicos.

La justicia argentina procesa a expresidente Alberto Fernández por presunta corrupción



EXCLUSIVA -

DIARIO DIGITAL

NEWS

DEPORTES

8 Viernes,  julio 11 de 2025

www.kchnews.com

Cristian Nasuti, entrenador del Club Sport 
Emelec, conversó en exclusiva con Radio 
KCH FM y en una entrevista muy amena 
se confesó sobre su proyecto que tiene en 
el bombillo 

El argentino bicampeón con Emelec en el 
2013 - 2014 aseguró que se siente prepa-
rado para asumir este nuevo reto, confesó 
todos los sueños que tienen en su carrera 
como técnico y también analizó el partido 
ante LDUQ 

HOMBRE DE LA CASA 

“En España me decían mister ahora que me 
dicen profe 

“Me siento parte de Emelec, tuve la fortuna 
de estar en un momento glorioso del club 
y ahora me toca estar ayudando al club en 
otra situación 

 EL EMELEC DE NASUTI 

Es un Emelec en construcción, estamos tratan-
do de tener una idea, queremos tener un or-
den, afianzar la idea y a partir de ahí construir 

LLEGADA DE CUEVA 

“Cristian es un líder en el campo, cuando la 
pelota pasa por el pueden pasar cosas bue-
nas, ahora buscar buen acompañamiento 
darle tareas y eso estamos trabajando 

LA ZONA DEFENSIVA 
SABEMOS que en el fútbol de hoy si en-
cuentras una solidez defensiva puedes con-

seguir resultado. Estamos trabajando en 
las tres líneas, una defensa ordenada, que 
provoquemos menos espacio para el rival 

TRANQUILIDAD Y ESTABILIDAD 

“Estamos con muchas ganas de levantar 
esta situación de salir de este momento 
incómodo. El club necesita salir de esta si-
tuación, nos queda incómodo camino duro 
por delante pero hay materia prima para 
lograrlo. 

EL LLAMADO DE ASUMIR 
EL CARGO DE DT 

“Es un momento que voy a recordar mu-
cho, estoy agradecido con Guzmán por el 
llamado y la confianza que me brindó. Es-
taba en Rocafuerte haciendo entrenamien-
tos pero justo se dio el llamado de Jorge 
donde ya habían tomado una decisión y me 
dijo que me iba a dar la responsabilidad de 
este cargo. Lo asumo con mucha responsa-
bilidad de saber lo mucho que significa esta 
camiseta de Emelec 

LAS CRÍTICAS SOBRE SU 
CARGO SI ESTÁ PREPARADO 

“Son comentarios que cada quien tiene su 
punto de vista respetable, que se maneje un 
respeto por la crítica. Estoy aprendiendo y 
creciendo, todos los DT que están tuvieron 
un primer día, lo importante es estar pre-
parado capacitado y de mi parte lo tuve. No 
estudié 2 o 3 años, estudié 7 años y después 
hay que llevarlo a la práctica. 

Hoy la parte más importante es como ges-
tionar un grupo, es difícil tener contento a 
todos pero si motivados a todos. Después 
podemos discutir si se jugó bien o mal pero 
si al grupo lo tienes enchufado eso es lo di-
fícil para un DT 

EL DUELO ANTE LDUQ 

Es un gran rival, es un clásico, liga viene 
con buen nivel, vienen teniendo un gran 
triunfo. Tenemos que cuidarnos y vamos a 
enfrentar este partido como una final. En 
casa sesión entrenamos cómo defender y 
como atacar ahora esperamos ponerlo en 
práctica u que los muchachos tengan una 
buena tarde 

El orden y la comunicación es primordial 

TENER ELEMENTOS PARA 
TENER UN EQUIPO SÓLIDO 

“Yo creo que el partido con Vinotinto hubo 

una mejoría, primero en lo defensivo, tu-
vimos un rival que pateo dos veces al arco, 
fue uno de los partidos más tranquilos que 
tuvo Pedro. Debemos saber correr riesgos 
ya que estamos en una camiseta pesada. 
Comparto que en lo ofensivo tuvimos errá-
ticos pero luego tuvimos paciencia. Nos 
falta ser más decisivo y contundentes, es 
trabajo es confianza 

LLEGADA DE BARCO 

“Tenemos jugadores de bien biotopo, pero 
yo también con 1,80 hice muchos goles. 
Debemos trabajar bien en todos los aspec-
tos. Con Barco su presencia en el área me-
joramos mucho con balones detenidos, el 
resto vamos mejorando. 

SENTIDO DE PERTENENCIA 

“Son muchos jugadores que llegaron hace 
poco, se están acomodando al club. Noso-
tros vemos un grupo comprometido y con 
ganas. El otro día vi muchachos con bronca 
que están con ganas de salir de esta situa-
ción. Debemos pelear cosas importantes 
como el club estaba acostumbrado 

LA DUPLA BAGUI 

“Es un trabajo en conjunto, estamos traba-
jando en equipo, Oscar tiene su experien-
cia con otros cuerpos técnicos. El tiene 
vestuario tiene vivencias, es una persona 
exitosa, es una ventaja para los muchachos 
tener un DT así.

FALERO Y LA 
IMPORTANCIA EN EMELEC 

“Miguel es una persona de mucha experien-
cia, le estamos sacando provecho teniéndo-
lo cerca, nos da su consejo su opinión y eso 
nos sirve. Somos afortunados tenerlo den-
tro del club. El nos aporta experiencia que 
es importante y hay un complemento en el 
grupo de trabajo. 

PEDIDO DEL 
PRESIDENTE GUZMÁN 

“Jorge necesita que ganemos el fin de sema-
na, después pedirá que ganemos sucesiva-
mente y después lo otro vendrá  solo 

Agradecimiento para él por su respaldo, 
trabajando en equipo es la única forma de 
salir de esta situación

MENSAJE A LA HINCHADA AZUL 

“Sé que en Quito irán varios camuflados. 
Al hincha de Emelec agradecimiento por el 
cariño a mi persona y gracias por acompa-
ñar al equipo. 

Que sigan teniendo fe y confianza, lo más 
lindo terminar esta competencia con un 
equipo que se identifique con nosotros. 
Debemos tirar todos para el mismo lado y 
ojalá que el fin de semana podamos ganar”

FICHAJES 

“Tengo entendido que n o está cerrado el 
libro de pases, eso lo maneja la directiva, 
hoy con el título de interino no podemos 
tomar esas decisiones.

Cristian “Tano” Nasuti: “Me siento 
preparado y capacitado para dirigir Emelec” 
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Esta mañana el cuadro eléctrico recibió la 
visita del presidente de la Liga Profesional 
del Fútbol de Ecuador, Miguel Ángel Loor. 
A decir de la cuenta oficial del «bombillo», 
quien compartió con el presidente del Club 
Sport Emelec, Jorge Guzmán, y el presiden-
te de la Comisión de Fútbol, José Valverde.

Un espacio de diálogo y compromiso por 
el crecimiento del fútbol ecuatoriano, la 
agenda que cumplió del principal de la Liga 
es sobre todo para socializar los avances en 

cuanto a estructura tanto futbolística como 
institucional.

Recordar que el elenco guayaquileño sufrió 
una situación de no poder registrar juga-
dores por temas pendientes de pagos con 
ex futbolistas y entrenadores, una vez sub-
sanada esa situación ante FIFA, los azules 
ya están concentrados en sacar puntos para 
mejorar su posición en la tabla. Al finalizar 
la reunión Loor, recibió la camiseta oficial 
de Emelec por parte de Guzmán.

FIFA publicó una nueva actualización del 
ranking de selecciones, después de los par-
tidos internacionales en la doble fecha de 
junio. Ecuador aparece en el puesto 25, un 
lugar más abajo de la ubicación que tenía 
en abril pasado.

La Tricolor no pudo ganar en la última do-
ble fecha FIFA. Primero empató sin goles 
contra Brasil en Guayaquil y después repi-
tió el mismo marcador contra Perú, en su 
visita a Lima. Eso le permitió asegurar un 
boleto directo al Mundial 2026.

Sin embargo, Australia, que estaba muy cerca 
de la selección ecuatoriana, ganó sus dos parti-
dos en las Eliminatorias Asiáticas, contra Ara-
bia Saudita y Japón. Eso le permitió también 
clasificar a la Copa del Mundo y ascender dos 
puestos en el ranking, para superar a Ecuador.

En las fechas finales de las Eliminatorias, 
Ecuador se enfrentará a Paraguay en Asun-
ción y terminará contra Argentina en Gua-
yaquil, en septiembre. Después habrá la po-
sibilidad de jugar cuatro amistosos, en las 
fechas FIFA de octubre y noviembre.

La selección dirigida por el entre-
nador Eduardo Moscoso empieza 
hoy su camino en la décima edi-
ción de la Copa América, que se 
disputará en el país, por cuarta 
ocasión con el sueño de conseguir 
un cupo a los Panamericanos o a 
los Juegos Olímpicos.
 
La Tricolor en horas de la noche 
se enfrentará a Uruguay en el par-
tido inaugural con el objetivo de 
sumar los tres puntos en casa con 
su gente, el escenario deportivo 
que acogerá los partidos de Ecua-
dor es el estadio de Independiente 
del Valle.
 
En la nómina de las 23 convocadas 
que cuenta el estratega Eduardo 
Moscoso, 10 jugadoras debutarán 
en el torneo, además cuenta con 
tres futbolistas que fueron parte 
del último mundial en la categoría 
sub-17, Fiorella Pico de Dragonas 
IDV que renovó con el club hasta 
2029, Evelyn Burgos del mismo 
club, Noemí Camacho defensa de 
la Universidad Católica.
 
Las jugadoras que debutarán en 
la Copa América: Kathya Men-

doza (IDV), Liceth Suárez (LDU) 
arqueras, en la defensa Mayerli 
Rodriguez (IDV), Noemí Cama-
cho (U. Católica), Jessy Caicedo 
(Ñañas), mediocampista Fiorella 
Pico, Evelyn Burgos (IDV), Rosa 
Flores (LDU), Maylin Arreaga 
(BSC), y en la delantera Milagro 

Barahona (U. Católica).
 
Además la Selección de Ecuador 
está conformada por jugadoras que 
se encuentran en el ámbito interna-
cional: Kerlly Real su futuro esta-
rá en la primera división de Italia, 
Ligia Moreira (Villarreal), Manoly 

Baquerizo posible refuerzo del Gra-
nada, Andrea Morán Ferrocarril 
Oeste en Argentina, Josselyn Espi-
nales (Palmeiras), Danna Pesántez 
(Querétaro), Karen Flores (Atlas), 
Nayeli Bolaños (Pumas), Stefany 
Cedeño (Atlético Nacional), Emily 
Arias (América - Brasil).

 El sueño de Ecuador empieza en 
la Copa América y tú puedes ser 
parte apoyando y alentando desde 
las gradas, las entradas están a la 
venta en un valor de $3.45. La Tri 
se encuentra en el Grupo A con 
Uruguay, Perú, Chile y Argentina.

El sueño empieza para la Tri Femenina en la Copa América

¡SORPRESA EN LA TRI! 

 Ecuador desciende 
puestos en el ranking de la FIFA

REUNIÓN

Miguel Ángel Loor, fue invitado por 
Emelec. Trataron temas futbolísticos, 
y de mejoramiento institucional
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El presidente de la Liga Ecuabet Miguel 
Ángel Loor, se expresó mediante su cuenta 
de X sobre el momento que atraviesa el ar-
bitraje ecuatoriano tras las recientes jorna-
das del torneo local.

A continuación, sus principales expresio-
nes:

«El tema es más profundo. Pero hay que en-
tender lo que pasa y asumir las responsabi-
lidades. Todos somos responsables, princi-
palmente los clubes. Ellos tienen el PODER 
pero se han dejado menoscabar e incluso 
asustar por cualquier amenaza o represalía 
de quienes administran la FEF si opinan o 
se quejan. ¿Qué ha sucedido con el arbitra-
je? Bueno, para empezar esta es la ÚNICA 
área que no tiene injerencia el organizador 
del torneo. Y es precisamente donde TO-
DOS los fines de semana hay problemas. 
A quien culpan? Se ataca por el lado más 
flojo… Los árbitros. No señores esto es un 
tema estructural».

«El arbitraje esta a la deriva, sin fondos 
para capacitar ni administrar, sin estruc-
tura, sin atención. Esto es lo que hicieron: 
“Mira hermano trae un extranjero (asi no 

viva aquí) que tiene buen nombre y que el 
se encargue de eso. De ahí los giles de Liga-
Pro que paguen y listo resuelto ese tema de 
los árbitros.” 1. Pitana, que puede ser bueno 
o malo (desconozco) no vive en Ecuador 
100%, tiene otros cargos en otros países, 
no es administrador y peor gestor. Pudiera 
ser un buen ASESOR TECNICO del arbi-
traje. Pero administrar una comisión no es 
ssu fuerte, evidentemente. 2. Se les propuso 
hacer algo diferente para buscar solucio-
nes, una Subcomisión de arbitraje. Tiraron 
el cuento de la FIFA etc. Acaso no se podía 
trabajar de manera conjunta bajo el para-
guas de la FEF? Esta subcomisión estaría 
encargada de recursos para la capacitación 
de los árbitros de élite del Ecuador. Aquí 
radica, a nuestro parecer, el mayor pro-
blema del arbitraje ecuatoriano: la falta de 
preparación y capacitación constante de los 
árbitros».

«Se propuso, en ese entonces, que se con-
centren dos grupos de árbitros de élite en 
dos zonas del Ecuador: una en Quito y la 
otra en Guayaquil. A través de las insta-
laciones de la FEF en Quito y Daule, se 
pudiera ahorrar costos de hospedaje que 
deberían ser de al menos 2 días semana-

les. La capacitación constante a través de 
entrenadores de arbitraje, entrenadores de 
fútbol, operadores de video, nutricionistas, 
psicólogos y preparadores físicos dedicados 
únicamente a este grupo élite de árbitros. 
Ni siquiera contestaron. Conclusión: no hi-
cieron ni dejaron hacer. No quieren publi-
car TODOS los audios del VAR, no quieren 
aceptar las nuevas reglas IFAB, no quieren 

crear una mejor estructura para capacitar el 
arbitraje y por último ya no quieren ni que 
quien paga este en las reuniones opinando 
y llevando el sentir de los clubes. Mientras 
los clubes sigan permitiendo que NO se 
haga nada, que LigaPro y ellos le hagamos 
la vida cómoda a los verdaderos respon-
sables, pagando y dejándolos hacer lo que 
quieran, todo seguirá igual».

Miguel Ángel Loor y la crisis del arbitraje en Ligapro: 
«Hay que entender lo que pasa y asumir las responsabilidades.
Todos somos responsables, principalmente los clubes»

El partido más polémico de la fecha 19 de 
la fase inicial de LigaPro fue el empate 1-1 
entre Independiente del Valle y Barcelona 
SC jugado en Chillo Jijón.

Post partido, el comité disciplinario emitió 
el acta de sanciones donde se pudo conocer 
que los rayados no podrán contar con 3 ju-

gadores para el próximo cotejo vs Macará.

Richard Schunke recibió 2 fechas de suspen-
sión tras la roja por conducta violenta. Mateo 
Carabajal fue sancionado por 1 partido por 
acumulación de 5 amarillas y Claudio Spinelli 
también por 1 cotejo por demorar en su sali-
da del campo de juego al ser sustituido.

La noche de este miércoles 
09 de julio, Barcelona SC 
anunció que uno de sus 
jóvenes talentos firmó su 
primer contrato profesional 
con la institución.

Se trata de Jefferson Wila, 
volante extremo de 18 años 
de edad, quien actualmente 
es uno de los goleadores en 
el campeonato Sub19 a ni-
vel nacional.

Wila incluso ya se encuen-
tra entrenando periódica-
mente con el primer plantel 
torero y podría ser conside-
rado si Ismael Rescalvo lo 
requiere en algún próximo 
partido de LigaPro.

VARIOS SUSPENDIDOS:

Independiente del Valle sufre algunas 
bajas después del partido con Barcelona SC

SU PRIMER CONTRATO: 

Joven promesa de Barcelona SC 
firmó hasta diciembre 2029



11Viernes,  julio 11 de 2025

www.kchnews.com

DIARIO DIGITAL

NEWS

DEPORTES

En medio de una marea de quejas y reper-
cusiones negativas, desde la Federación 
Ecuatoriana de Fútbol salieron a apagar el 
incendio y el encargado de enfrentar los 
micrófonos fue Néstor Pitana, el presidente 
de la Comisión Nacional de Arbitraje…

En primera instancia, ante la consulta por 
el flojo momento de los árbitros ecuatoria-
nos, el argentino sostuvo: «Como técnico 
de este grupo, estoy preocupado por la si-
tuación que estamos atravesando. Venía-
mos con ciertos aspectos por corregir en 
el torneo, pero en estas últimas tres fechas 
pareciera que el diablo metió la cola, por-
que se presentaron errores que nos obligan 
a buscar explicaciones».

A su vez, a la hora de puntualizar en la con-
ducción de los jueces, Pitana afirmó: «Mi sen-
sación es que no estuvimos acertados en las 
valoraciones ni en las consideraciones. Hubo 
acciones de juego brusco y grave que no fue-
ron correctamente analizadas. Y aunque no se 

trata de justificar, en algunos casos la tecnolo-
gía, el VAR, nos ha jugado una mala pasada».

Sumado a esto, en diálogo con El Expreso, 
Néstor agregó: «No estamos siendo pre-
cisos en el análisis de jugadas puntuales, 
especialmente en incidencias de penal, ac-
ciones de juego brusco grave y conductas 
violentas. En esos aspectos, no estamos to-
mando decisiones correctas».

Por último, Pitana hizo un análisis de cómo 
dar vuelta la situación a nivel arbitral y con-
cluyo: «Más allá del trabajo técnico, insisto 
en sumar más profesionales al equipo. Me 
gustaría incorporar a más personas con ex-
periencia, un coach adicional e incluso un 
psicólogo, porque hoy en día hay que tener 
en cuenta todos los factores que afectan el 
rendimiento del árbitro».

«No es una excusa, pero hay que decirlo: 
las cámaras y los ángulos no están siendo 
los adecuados. En momentos clave, cuando 

necesitamos una toma cerrada (close-up), 
las cámaras están enfocadas en las gradas o 
en la hinchada. Eso nos limita muchísimo 

y aumenta el margen de error porque no 
contamos con buenos ángulos de análisis», 
expresó Pitana.

Néstor Pitana y su autocrítica del arbitraje: 
«Asumimos la responsabilidad de los errores arbitrales en Ligapro»

Después que Barcelona quedó fuera de 
todo torneo internacional parecía que las 
ofertas del extranjero por algún jugador 
podría ser nula sin embargo a lo de Cara-
balí, (posible paso a Sao Paulo) de suma la 
de Janner Corozo, hombre de selección y 
actual elemento principal de la plantilla del 
Barcelona Sporting Club.

Aunque se ha especulado con su futuro, 
Barcelona SC ya ha declarado su intención 
de mantenerlo hasta diciembre de 2026, 
rechazando posibles ofertas, la de Corin-

thians. Así que por ahora, no hay señales 
de un traspaso; parece firme en el plantel 
guayaquileño, que tiene para 3 temporadas 
más con el ídolo.

RECORDEMOS:

La relación entre Corozo y Corinthians se 
limita exclusivamente al rendimiento de-
portivo: su doblete en marzo fue clave para 
eliminar al equipo brasileño. No existe nin-
gún vínculo, más allá de una posibilidad o 
negociación de fichaje en curso.

Según informó el periodista André Her-
nan, São Paulo sondeó recientemente la 
situación del lateral derecho Bryan Cara-
balí, actual jugador del Barcelona SC, pero 
la conversación no avanzó. El club ecuato-
riano fue claro: solo acepta una venta de-
finitiva.

La postura del equipo brasileño es distin-
ta, ya que busca un lateral por préstamo o 
que llegue libre. Esa diferencia de condicio-
nes frenó cualquier posibilidad de acuer-
do. Ante la falta de flexibilidad del equipo 
‘amarillo’ y otras prioridades en el mercado, 

São Paulo se retiró de la negociación. Por 
ahora, Carabalí seguirá disputando com-
promisos en LigaPro.

Cabe recordar que en el club brasileño se 
encuentra el compatriota Robert Arboleda 
quien lleva 8 años en la institución donde 
cuenta con 3 títulos locales: Copa de Bra-
sil (2023), Torneo Paulista (2021) y Super-
copa de Brasil en 2024. Actualmente en el 
Brasileirao no están en buenas posiciones 
ya que están en el puesto 14 en 12 partidos 
disputados.

LO QUIEREN EN BRASIL:

São Paulo apunta llevarse al lateral 
de Barcelona Bryan Carabalí

TRASPASO

Janner Corozo, más firme que 
nunca en la plantilla de Barcelona 
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Jorge Célico, exentrenador de 
Emelec, habló en Las Voces del 

Fútbol sobre su relación con el ac-
tual DT interno del club, Hernán 

Nasuti, el vínculo con la plantilla 
y también aclaró el mensaje de la 
polémica historia de Instagram 
en la que publicó la imagen de un 
serrucho.

Sobre sus pasos por Barcelona y 
Emelec, Célico afirmó: «He sido el 
último entrenador que he ganado 
algo ahí, gané una etapa en 2022. 
Y a Emelec llegué cuando el club 
estaba muy golpeado. Para mí se 
han hecho cosas buenas. Pareciera 
que no, pero el año pasado, Eme-
lec solo sacó 9 puntos en la Fase 2. 
De ese equipo, se fueron 12 juga-
dores. No se puedo reforzar y así 
sacamos 16 puntos, duplicamos lo 
hecho en la última etapa. Y traje 
6 jugadores a Emelec con costo 

cero, eso también».

Sobre lo que ocurre en los clubes 
con los dirigentes, señaló: «Si tie-
nes malos dirigentes, en un pro-
blema, porque se dejan llevar de 
redes sociales e hinchas. Cuando 
tienes a dirigentes correctos, es 
otra cosa. Me decían que con Nas-
sib Neme se mantenían a los en-
trenadores. Es como el DT, no nos 
podemos dejar llevar por lo que 
diga el hincha o la prensa. Lo mis-
mo debe hacer el dirigente. Pres-
tan el oído a los hinchas y perio-
distas, hay muchos periohinchas. 
Hay periodistas sobrados que 
trabajan para dirigentes. No pasa 
por ser equipos de Guayaquil, los 
2 clubes son hermosos y se viven 

cosas hermosas, la diferencia está 
en quién dirige».

Y respecto a cómo terminaron sus 
ciclos en ambos clubes, Célico fue 
claro: «No me parece que Barce-
lona tuvo malos dirigentes, a mí 
me llamaron en su momento y 
me estreché la mano. me pagaron, 
me cumplieron. En ese sentido, se 
comportaron muy bien. El caso 
de Emelec es muy distinto, acá te 
echan por Whatsapp, influencia-
dos por un montón de cosas alre-
dedor. Uno también hizo esfuer-
zos para ir. Ahora no contestan el 
teléfono, te dejan con deuda, son 
3 meses y medio».

La Liga Profesional de Fútbol del Ecuador (Li-
gaPro) envió una carta formal a la Federación 
Ecuatoriana de Fútbol (FEF) manifestando su 
profunda preocupación por el estado actual 
del arbitraje en la LigaPro 2025. El documen-
to, dirigido al presidente de la FEF, Francisco 
Egas, y al secretario general, Nicolás Solines, 
recoge el sentir de los clubes afiliados y plan-
tea una serie de reclamos y sugerencias hacia 
la Comisión de Árbitros (CA).

Uno de los principales puntos que expone 
LigaPro es la falta de respuesta ante una 
propuesta realizada hace varios años: la 
creación de una subcomisión arbitral ex-
clusiva para la LigaPro. Esta unidad espe-
cializada tenía como objetivo mejorar el 
desempeño de los árbitros mediante entre-
namientos, capacitaciones y evaluaciones 
continuas. Además, se planteaba que los 
árbitros élite se concentren semanalmente 
en Quito y Guayaquil, aprovechando las 
instalaciones de la FEF. Sin embargo, la ini-
ciativa nunca recibió una respuesta formal.

El organismo también cuestiona la falta 
de acceso a las sesiones de la Comisión de 
Árbitros, lo que limita la posibilidad de co-
nocer de primera mano las sanciones, deci-
siones técnicas y criterios aplicados en los 

encuentros. Esta situación ha generado un 
quiebre en la comunicación institucional y 
una creciente percepción de falta de trans-
parencia en el manejo del arbitraje.

Uno de los reclamos más reiterados por los 
clubes, y que también se detalla en la carta, 
es la restricción en el acceso a los audios y 
videos del VAR. LigaPro denuncia que, bajo 
el argumento de evitar malinterpretaciones 
en redes sociales, la Comisión limita el aná-
lisis de estas herramientas a reuniones pre-
senciales en sus oficinas, muchas veces ce-
lebradas varios días después del partido. La 
organización ha propuesto colaborar con 
personal técnico para editar y publicar los 
contenidos de manera profesional y opor-
tuna, pero tampoco ha recibido respuesta.

Otro aspecto clave del reclamo es la de-
cisión de la Comisión de Árbitros de no 
implementar los recientes cambios regla-
mentarios aprobados por la IFAB, vigentes 
desde el 1 de julio de 2025. Según la CA, 
se requiere un proceso previo de prepara-
ción, pero LigaPro considera que esto deja 
en desventaja a los equipos ecuatorianos 
que participan en torneos internacionales, 
donde dichas modificaciones ya se aplican.

Algunas de las nuevas normas que no se 
aplicarán este año son:

Límite de 8 segundos para que el arquero 
libere el balón con las manos
Solo el capitán puede hablar con el árbitro
Tiro de esquina cuando el arquero sobrepa-
se los 8 segundos

El árbitro puede anunciar públicamente las 
decisiones tras revisión del VAR

Frente a ello, LigaPro sugiere como alterna-
tiva organizar capacitaciones directamente 
en los clubes para jugadores y cuerpos téc-
nicos, así como charlas conjuntas con árbi-
tros, directivos y medios de comunicación 
para socializar las nuevas reglas.

ÚLTIMA HORA: 

LigaPro envío una carta a FEF por 
la actualidad de los árbitros ecuatorianos

Jorge Célico y el problema en Emelec: «Hay dirigentes que prestan 
el oído a los hinchas y periodistas, hay muchos periohinchas»
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El Carmen julio 10 del 2027.- En 
el cantón El Carmen, de Mana-
bí, se realizó la Mesa Técnica 
del Plátano, donde se analizó la 
baja productividad y planes de 
mitigación para el control del 
Moko que afecta a plantaciones 
de la músacea en la provincia, 
así como las soluciones a estas 
problemáticas. 

En la mesa técnica participa-
ron autoridades del Ministe-
rio de Agricultura y Ganadería 
(MAG), Instituto Nacional de 
Investigaciones Agropecuarias 
(INIAP), Agrocalidad, BanE-
cuador, del Gobierno Municipal 
de El Carmen y representantes 
de la Federación Nacional de 
Productores de Plátano (FENA-
PROPE). 

Galo Naula, director Distrital 
del MAG Manabí, manifestó 
que “debemos arrimar el hom-
bro todos los actores de la cade-
na productiva, se deben aterrizar 
las propuestas y fortalecer los 
proyectos del MAG, con el fin de 
desarrollar el sector agropecuario 
y motivar al productor para com-
batir la enfermedad en los culti-
vos de la musácea”.

Asímismo, el Director Distrital 
enfatizó que es importante el tra-
bajo coordinado entre institucio-
nes y productores para el mejora-
miento de cultivos, a través de la 
implementación de viveros, capa-
citación en Escuelas de Campo, 
para de esta forma aprovechar los 
buenos precios que tiene la caja 
de plátano de exportación actual-
mente. 

De igual forma, Ricardo Rizo, 
director de Musáceas del MAG, 
destacó el trabajo del MAG en El 
Carmen para fortalecer la pro-
ducción de musáceas. “Hemos 
entregado 177 bombas nebuli-
zadoras a cinco organizaciones, 
asistencias técnicas, capacitacio-
nes, paquetes tecnológicos de plá-
tano ciclo verano, entre otros”.

Por su parte, Rafael Torres, presi-
dente de FENAPROPE, dijo que 
el sector productivo de musáceas 
en El Carmen es importante, ya 
que genera cerca de 30 mil em-
pleos directos e indirectos, con 
una extensión de 40 mil hectáreas 
sembradas, por lo que es funda-
mental el fortalecimiento de este 

sector para mejorar la productivi-
dad y el control de las plagas. 

El Moko es una enfermedad bac-
teriana devastadora, cuyo agente 
causal es la Ralstonia Solanacearum 
Raza 2, que afecta a los cultivos de 
banano y plátano, provocando mar-
chitamiento y la muerte de la planta, 
además, contamina el suelo, lo que 
dificulta la recuperación del cultivo 
y genera pérdidas económicas. 

La propagación de la enfermedad 
es rápida y puede ocurrir a través 
de diversas vías, incluyendo el 
material vegetal infectado, suelo 
contaminado transportado por 
herramientas, calzado o animales 
e incluso insectos.

Mesa Técnica del Plátano, en El Carmen, analiza 
situación del sector y soluciones a problemáticas
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Puerto Santa Ana se perfila como 
uno de los sectores más emble-
máticos del turismo, la gastrono-
mía, el comercio y la inversión 
inmobiliaria de Guayaquil. Para 
consolidar este crecimiento, el 
Cabildo ejecuta un plan integral 
que revitaliza su infraestructura y 
servicios básicos, con una inver-
sión municipal cercana a los USD 
7 millones.

Como parte de este plan, se inter-
vendrán sistemas de drenaje plu-
vial, aguas servidas y agua pota-
ble, se optimizará la iluminación, 
se renovará el mobiliario urbano 
y se mantendrá la infraestructura 
paisajística. “Se vienen los proce-
sos de arreglo por situaciones que 
se ven: hay lámparas totalmente 
obsoletas, piletas que hay que in-
tervenir, pisos rotos, cero mante-
nimientos por más de 5, 6 años… 
esto nos pone felices porque es 
importante cuidar lo nuestro. 
Viene la extensión del Malecón”, 
anunció el alcalde Aquiles Alva-
rez.

EMAPAG EP tiene previsto ini-
ciar en la tercera semana de este 
mes la instalación de un sistema 
integral de agua potable, aguas 

lluvias y servidas, que cubrirá la 
demanda de más de 5.000 habi-
tantes y 20.000 visitantes, y res-
ponderá al crecimiento proyecta-
do de este sector. Los trabajos se 
extenderán hasta julio de 2026.

Paralelamente, la Dirección Ad-
ministrativa ejecuta trabajos de 
mantenimiento en baños, 69 ta-
chos de basura y 7 piletas, así 
como la reposición de piedras 
ornamentales y la reparación de 
jardineras. Para el último cua-
trimestre del año se incorporará 
además un servicio de manteni-
miento eléctrico preventivo y co-
rrectivo de toda la infraestructura 
regenerada.

A la par, la reciente inauguración 
de la Estación de Acción Segura 
(EAS) en Puerto Santa Ana re-
fuerza la seguridad en la zona, 
con más de 100 operativos coor-
dinados junto a la Policía Nacio-
nal de Turismo.

Sobre la extensión del Malecón, 
el Burgomaestre explicó que la 
construcción de su primera fase 
tomará alrededor de 16 meses. Se-
gún la Dirección de Obras Públi-
cas, está en etapa de revisión de la 

fase final del proyecto. Entre otros 
aspectos, incluirá 3 plazas comer-
ciales, 1 zona de juegos infantiles, 
áreas de descanso y contempla-
ción, 2 anfiteatros y 2 muelles.

Para Juan Pablo Toral, represen-
tante del sector comercial, el im-
pacto del Municipio ya se siente: 
“Lo tomamos con mucha gratitud, 

es algo que hemos pedido hace 
mucho tiempo, necesitamos que 
Las Peñas vuelva a tener ese es-
plendor que tuvo hace muchísi-
mos años… ahora se está reto-
mando ese trabajo, con seguridad, 
con iluminación, con incentivo de 
turismo y demás labores, todo el 
sector crece”.

Con estas obras e inversiones, la 
Alcaldía refuerza su compromiso 
de proyectar a Puerto Santa Ana 
como un referente de desarrollo 
urbano, turístico y comercial, ge-
nerando más oportunidades para 
moradores, emprendedores y visi-
tantes.

Inversión municipal transforma Puerto 
Santa Ana y potencia su desarrollo turístico y comercial
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 El Social Media Day Ecuador 2025 con-
memora su décima edición consolidándose 
como el evento más importante de marke-
ting digital y redes sociales del país. Orga-
nizado por Esmadi, la Escuela de Marke-
ting Digital y Negocios, este año el evento 
tuvo su punto de partida en Cuenca en el 
mes de mayo. En Guayaquil tendrá lugar el 
12 y 13 de agosto en el Hotel Hilton Colón 
y el Bankers Club; y llegará a Quito el 30 de 
septiembre y 1 de octubre en el Paseo San 
Francisco (Quorum Negocios y Conven-
ciones), e Impaqto Coworking.

Desde su inicio en 2016, el Social Media 
Day ha reunido a más de 15.000 partici-
pantes y 200 oradores de más de 50 países, 
ofreciendo más de siete pistas de aprendi-
zaje especializadas. La edición 2025 inclui-
rá conferencias, workshops y paneles sobre 
temas como estrategia digital, redes socia-
les, analítica y medición, branding digital e 
inteligencia artificial aplicada al marketing.

Algunos de los speakers internacionales 
confirmados son Sonia Boost, CEO Fun-
dadora de Spring to Growth; Guillermo 

Mitre, CEO & Founder de Global Mentor 
International; Mica Beleni, AI Top Voice; 
Wally Castro, speaker internacional de AI 
y CX; y El Hechicero, CEO y Fundador de 
Syngular Agencia de Branding. A ellos se 
suman reconocidos expertos ecuatorianos 
como Virginia Samán, fundadora de Vir-
gix Help; Tity Aguirre, productora de con-
tenido para redes sociales; y Ma. Dolores 
Fernández, Directora General de Taktikee 
Consultores de Comunicación. 

Las entradas están disponibles en diferen-
tes modalidades: Premium, Business, VIP y 
Full Experience, con precios que van desde 
$180 hasta $550. Los interesados pueden 
adquirirlas a través del sitio oficial social-
mediaday.ec.

El Social Media Day Ecuador se ha posi-
cionado como un punto de encuentro im-
prescindible para profesionales, marcas y 
emprendedores que buscan mantenerse a 
la vanguardia del marketing digital. En su 
décima edición, este espacio reafirma su rol 
como catalizador del conocimiento, la in-
novación y la transformación de estrategias 

Social Media Day Ecuador celebra su décima edición

Francisco Robles, CEO Esmadi y Fundador del Social Media Day .

●	 Organizado	por	Esmadi,	este	evento	llega	a	Guayaquil	el	12	y	13	de	agosto;	y	a	Quito	el	30	de	septiembre	y	1	de	octubre.
●	 Entre	los	speakers	internacionales	estarán	Sonia	Boost,	Guillermo	Mitre,	Mica	Beleni,	y	El	Hechicero.	A	ellos	se	suman	reconocidos	ex-
pertos	ecuatorianos	como	Virginia	Samán,	Tity	Aguirre,	y	Ma.	Dolores	Fernández.
●	 Las	entradas	están	a	la	venta	en	socialmediaday.ec.

digitales en el país, ofreciendo una plata-
forma única para compartir experiencias, 
aprender de referentes internacionales y 

construir redes que potencien el crecimien-
to del ecosistema digital ecuatoriano.
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Hay que hacer toda clase de esfuerzos para 
que la mesa sea el eje y punto central de 
la vida familiar y social. En la mesa se co-
noce si una persona es o no bien educada.  
Los usos domésticos, a fuerza de repetirse 
a diario, se hacen hábitos y llegan a domi-
narnos. Si los hábitos son malos en nues-
tra propia mesa, en la mesa de otros no 
serán buenos. Recordemos las normas bá-
sicas esenciales para que el acto de comer 
en compañía resulte agradable para todos. 

1. Los miembros de la familia deben 
acudir al mismo tiempo a la mesa, no uno 
primero y otro después.  Cuando vamos a 
degustar a la mesa primero debemos apartar 
cuidadosamente la silla, sin producir ruido, 
una vez sentados la postura ideal es perma-
necer con el torso erguido y ligeramente re-
clinados sobre el respaldar de la silla. 

2. No es correcto sentarse a la mesa 
antes de que lo hayan hecho los anfitriones 
y las personas mayores.

3. En casa, generalmente, cada 
miembro de la familia tiene su puesto, 
pero cuando la cena es entre amigos, cada 
cual toma asiento donde quiera, procu-
rando alternar hombres con mujeres o el 

anfitrión, antes de sentarse él a la mesa, 
debe indicar el sitio dónde se van a sentar 
los demás.

4. Una vez sentados no debemos re-
clinarnos en el respaldo de nuestras sillas, 
ni echar el brazo en el respaldo de la silla 
de nuestros vecinos, ni rozar a estos con 
los brazos nuestros.

5. Mientras no se esté comiendo, 
los brazos y manos se deben mantener en 
el regazo o sobre los muslos, pero si no se 
puede resistir esta postura, se puede des-
cansar la muñeca y las manos en el filo de 
la mesa. Jamás los antebrazos y los codos 
pueden apoyarse en la mesa. 

6. Cuando la comida es formal, en 
casa, hay que esperar a que la anfitriona 
o anfitrión tome su servilleta primero, la 
desdoble y la coloque en las rodillas, des-
pués hacemos lo mismo, desdoblamos la 
servilleta y la ponemos sobre nuestras ro-
dillas. 

7. En las comidas formales se usa 
servilleta de tela, esta servirá solo para 
limpiarse la boca, nunca para otros usos. 
En la vida moderna por razones de econo-

mía e higiene se ha hecho común el uso de 
la servilleta de papel, con ella se procede 
igual que con la servilleta de tela.
8. Al terminar la comida, si estamos 
en el hogar, podemos doblar la servilleta 
y ponerla sobre la mesa. Si estamos en un 
restaurante o comida formal, la dejaremos 
desdoblada sobre la mesa porque el per-
sonal encargado del servicio la recogerá y 
doblará.

9. Son actos groseros comer de-
masiado rápido, hablar con la boca lle-
na, mascar con la boca abierta, olfatear 
la comida o la bebida, batir la sopa para 
enfriarla, sorber ruidosamente la sopa o 

líquidos calientes, suspender el plato de 
sopa para llevárselo a la boca, tomar bo-
cados demasiados grandes, relamerse los 
labios, beber el café o té con la cuchara 
usada para azúcar dentro de la taza.

Es preciso que usemos buenos hábitos en 
nuestra mesa. La familia merece las mis-
mas consideraciones que debemos, en 
otras mesas, a los extraños. 

Referencias: Lemaitre E., “Cómo Compor-
tarnos”. Carreño M., “Manual de Carreño”.

Narcisa Cedeño Viteri

ES IMPERATIVO…BUENAZO

EL COMPORTAMIENTO EN LA MESA

Algo que siempre lamentaremos 
es el gran incendio de 1896 que, 
arrasó con los monumentos de la 
historia brillante de Guayaquil, 
sitios vinculados a sus personajes 
patrióticos y libertarios y, destru-
yó las tres cuartas partes de la ciu-
dad. En ese incendio dantesco se 
consumieron con las llamas, mu-
chos de los vestigios de la gloriosa 
historia de Guayaquil.
Hablar de Guayaquil es hablar de 

heroísmo, valor e hidalguía que, 
han sido características de la es-
tirpe porteña. Y, por supuesto, 
hablar de Guayaquil conlleva a 
rememorar a uno de sus hijos pre-
dilectos, como lo es José Joaquín 
de Olmedo.
En Guayaquil hay un colegio, una 
avenida y diferentes entidades, 
como cooperativas y asociaciones 
de diferente índole, con el nom-
bre del ilustre guayaquileño. La 

terminal aérea internacional de 
Guayaquil se llama José Joaquín 
de Olmedo. En el Ecuador, hay al-
gunas localidades bautizadas con 
su nombre, como los casos de sen-
dos cantones en Manabí y Loja; en 
el cantón Cayambe de la provincia 
de Pichincha, hay una parroquia 
que también se llama Olmedo. 
Todo esto, refleja la grandeza del 
patricio porteño, como figura de 
la independencia y baluarte de la 
creación de la República. 
Pero, a más de aquel monumento, 
que ha sido cuestionado, porque 
su imagen no corresponde con 
exactitud a la fisonomía de Olme-
do, sino a la de Lord Byron, según 
los datos aportados por algunos 
estudiosos del controvertido tema 
y, que está ubicado en sitio de pri-
vilegio, justo en la intersección de 
las avenidas Olmedo y Malecón 
Simón Bolívar, los guayaquile-
ños no tenemos la posibilidad de 
visitar su casa que, debería estar 
convertida en un museo, tal como 
ocurre, en otras ciudades, con 
otros personajes dignos de la hon-
ra por parte de las generaciones 
venideras.
Según los datos que nos propor-
ciona el conspicuo reseñador de 
nuestra ciudad, Arq. Jorge Es-
trella, en su cuenta de Facebook 
denominada “MEMORIAS UR-
BANAS DE GUAYAQUIL”, la casa 

de Olmedo se encontraba ubicada 
en la esquina sur-oeste de la ca-
lle del Comercio, hoy conocida 
como calle Pichincha y, callejón 
de Olmedo, hoy denominada calle 
Francisco de P. Icaza, que llegaba 
únicamente a la calle de la Galle-
ra, hoy reconocida como la calle 
General Córdova, es decir, en la 
esquina diagonal a la que alberga, 
actualmente, el edificio moderno 
del Banco Guayaquil.
En esa casa vivió Olmedo su in-
fancia hasta los nueves años, y la 
entrada principal era por el lado 
de la calle del Comercio (Pichin-
cha). El edificio en mención desa-
pareció con el incendio grande del 
5 y 6 de octubre de 1896.

Según Pedro Valero Merino, in-
vestigador de historia y arqueo-
logía, fue en ese lugar donde hizo 
Olmedo su vida familiar, luego de 
casarse con María Rosa de Icaza y 
de haber pasado por Quito don-
de estudio en el Colegio San Luis; 
por Lima, Colegio San Carlos y 
Universidad de San Marcos; y, en 
esa casa esquinera, murió de cán-
cer de estómago el 19 de febrero 
de 1847. La casa fue heredada por 
el hijo del prócer y que luego la 
vendió a un señor de apellido Zu-
loaga. A la entrada se encontraba 
una placa de mármol negro y le-
tras de oro que indicaba el lugar 

de la muerte de Olmedo.
El Incendio Grande de octubre 
de 1896 redujo a cenizas estos in-
muebles.
Como podemos notar, esa corta 
calle estuvo ligada al nacimien-
to y muerte del prócer. El ilustre 
personaje fue sepultado en la igle-
sia de San Francisco que también 
desapareció bajo las llamas en 
1896. Más tarde, sus restos fueron 
trasladados al Cementerio Gene-
ral.
Olmedo nació el 20 de marzo de 
1780, su casa de Pichincha y P. 
Icaza quedó en cenizas, pero la 
llama cívica que siempre ardió en 
su pecho, regó su recuerdo por to-
dos los rincones de la ciudad y el 
país. Su casa es Guayaquil, su casa 
es el Ecuador.

Enrique Álvarez Jara

LA CASA DEL PRÓCER
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Al pie del cerro Santa Ana, entre 
el Malecón Simón Bolívar y la 
brisa del río Guayas, se guarda 
un tesoro que pocos imaginan: 
más de 5.000 piezas que narran 
incendios, rescates y noches en 
vela para defender a una ciudad 
que aprendió a levantarse de las 
cenizas.

El Museo del Bombero Ecuato-
riano Crnel. Félix Luque Plata 
cumple 43 años este 25 de julio. Y 
lo celebra abriendo sus puertas a 
quienes quieran asomarse a casi 
dos siglos de coraje del Benemé-
rito Cuerpo de Bomberos de Gua-
yaquil, fundado en 1835.

Cruzar su entrada es retroceder 
en la historia: desde rudimenta-
rios guimbaletes (que extraían 
agua de pozos con palancas) hasta 
las primeras máquinas a vapor ti-
radas por caballos y los legenda-
rios motobombas que rugieron 
por calles empedradas para con-
tener las llamas.

Cada sala revive gestas poco con-
tadas. En la galería de óleos, los 
rostros de Geo Chambers Vive-
ro, Homero Morla, Asisclo Garay 
Portocarrero, Aurelio Carrera 
Calvo, Julio César Rumbea, Gena-
ro Cucalón, Mario Vernaza y tan-
tos otros coroneles vigilan, firmes, 
la memoria de un oficio que siem-
pre enfrenta el peligro de frente.

Las maquetas a escala congelan es-
cenas que cambiaron la ciudad para 
siempre: el gran incendio de 1896, 
que ardió durante tres días, o la 

tragedia en la planta de Shell Gas, 
la noche del 10 de marzo de 1976. 
A su lado, los trajes de gala dona-
dos por familiares de héroes caídos 
recuerdan que detrás del uniforme 
hubo padres, hermanos y amigos.

La Sala de Operaciones, con ra-
dios y equipos de comunicación 
de la época, conecta a los visi-
tantes con las emergencias que 
marcaron a generaciones. En otra 
sala, uniformes de distintas épo-
cas muestran cómo la tecnología 
ha evolucionado para proteger a 
quienes arriesgan la vida.

Un punto clave es la primera plan-
ta proveedora de agua, inaugura-
da el 1 de enero de 1905, que per-
mitió extraer agua del río Guayas 
y almacenarla en tanques sobre el 
cerro Santa Ana, un adelanto que 
cambió para siempre la forma de 
combatir los incendios.

Las visitas guiadas están a cargo 
de cuatro expertos, quienes com-
parten detalles y anécdotas de 
cada espacio. El jefe comisionado 
del museo, Mayor Alfonso Andra-
de Pérez, destaca la magnitud de 
la muestra: “Fue creado en 1982, 
en ese entonces por el comandan-
te Hugo Avellaneda Marín; ocu-
paba solo un espacio arriba del 
edificio, pero en 2001 se dio un 
giro por el Crnel. Jaime Cucalón 
Icaza”, acotó.

El Museo del Bombero estás si-
tuado en las calles Crnel. Cor-
nelio Escipión Vernaza y Malecón 
Simón Bolívar. Abre de martes a 
sábado, de 10:00 a 17:00, y domin-
gos de 10:30 a 17:30. Las institu-
ciones educativas pueden coor-
dinar visitas al 3714840 (ext. 600, 
601, 602 y 326) o escribir a mu-
seo@bomberosguayaquil.gob.ec.

El legado que no se apaga: Museo del Bombero cumplirá 43 años



A 200 años de la primera impre-
sión del poema La Victoria de Ju-
nín/Canto a Bolívar, obra cumbre 
del ilustre guayaquileño Joaquín 
de Olmedo y Maruri, el Concejo 
Municipal aprobó este jueves un 
programa sin precedentes para 
inmortalizar su legado y proyec-
tar su vigencia histórica, literaria 
y patriótica.
La iniciativa contempla una agen-
da de alto impacto cultural y aca-
démico, diseñada para fortalecer 
la identidad y la memoria colec-
tiva de la ciudad. “Es un lindo 
programa propuesto para reforzar 
el civismo, y el amor por nuestra 
ciudad y el orgullo que nos repre-

senta tener estos programas por 
las fiestas julianas”, destacó la vi-
cealcaldesa Tatiana Coronel.
Durante su intervención, la con-
cejala Soledad Diab subrayó que 
este plan reafirma el compromiso 
del Municipio con la educación, 
mediante acciones que conectan 
a las nuevas generaciones con 
uno de los mayores símbolos de 
la historia nacional. “El proyecto 
contempla diversas actividades 
culturales, académicas, patri-
moniales, entre ellas el concurso 
intercolegial de oratoria, la publi-
cación conmemorativa 200 años 
del poema Victoria de Junín, la 
creación de la cátedra Olmedo, la 

exposición de libros perte-
necientes a Olmedo, la de-
nominación del fondo pa-
trimonial bibliográfico de 
la Biblioteca Municipal de 
Guayaquil”, explicó.
El programa incluye ade-
más la postulación del 
manuscrito original ante 
la UNESCO para ser parte 
del programa Memoria del 
Mundo, una placa conme-
morativa, la composición 
musical de la obra y la 
creación del premio de li-

teratura José Joaquín de Olmedo, 
que buscará incentivar a nuevos 
talentos.
Con esta hoja de ruta, Guayaquil 
celebra sus fiestas julianas reafir-
mando sus raíces, su historia y el 
legado de uno de sus hijos más 
insignes.
En la misma sesión, el Concejo 
aprobó también la cuarta reforma 
a la ordenanza de liquidación y 
extinción de la Empresa Pública 
Municipal de Vivienda, fijando 
como nueva fecha para su cierre 
el 15 de julio

Con más de 27.000 atenciones en seis me-
ses, el Hospital del Día ZUMAR se conso-
lida como un pilar de salud preventiva y 
gratuita para miles de familias del noroeste 
de Guayaquil. Ubicado en Bastión Popular, 
este centro médico forma parte del comple-
jo ZUMAR y responde a la alta demanda 
de barrios como Las Orquídeas, Los Verge-
les, Pascuales, Mucho Lote 1, Huancavilca 
Norte y sectores aledaños.

Entre enero y junio de 2025, se realiza-

ron 16.142 consultas en medicina general, 
2.728 en Ginecología y Obstetricia, 2.525 
en Odontología y 2.243 en Pediatría, ade-
más de exámenes, terapias y otras especiali-
dades, todo sin costo para los usuarios.

“La atención es muy buena. Me dieron los 
medicamentos. Recomiendo a todos los 
ciudadanos que estén enfermos y vivan 
cerca, que vengan”, comentó Julio César 
Yánez, paciente del hospital.

Para responder a nuevas necesidades, el 
Municipio de Guayaquil ha reforzado la in-
fraestructura del hospital y activó servicios 
complementarios de alto impacto social. 
“Los pacientes que acuden al hospital reci-
ben medicinas gratuitas, exámenes de labo-
ratorio e imagen gratuitos, así como terapias 
físicas. El servicio es universal, sin importar 
si el paciente está o no asegurado”, explicó el 
director de Salud, Dr. Juan Carlos González.

Además, dentro de sus instalaciones fun-

ciona ahora el programa ‘Guayaquil sin 
Adicciones’ y un área especializada de te-
rapia física, fortaleciendo la cobertura para 
casos de rehabilitación y apoyo integral.

Gracias a este servicio cercano, más de 
20.000 habitantes ahorran tiempo y recursos 
al acceder a atención médica sin necesidad 
de trasladarse largas distancias o pagar con-
sultas particulares. El Hospital del Día ZU-
MAR atiende de lunes a viernes, de 07h30 a 
16h00, y los sábados, de 08h00 a 12h00.

Hospital del Día ZUMAR, un respiro de 
atención médica gratuita para habitantes del noroeste

Concejo inmortaliza legado de Olmedo con
programa por bicentenario de La Victoria de Junín
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como una de las 35 mejores empresas para 
trabajar en el país, ubicándose en el puesto 
34 a nivel general y en el puesto 2 dentro 
del sector salud y medicina prepagada.

Este resultado refleja el compromiso de Hu-
mana con el desarrollo profesional, el bien-
estar interno y una cultura laboral centrada 
en el respeto, la equidad y la innovación. 
La construcción de una reputación sólida 
no solo impacta positivamente en sus co-
laboradores, sino que también fortalece la 
confianza de sus más de 250.000 afiliados 
en todo el Ecuador.

“Creemos firmemente que cuando cuida-

mos de nuestra gente, ellos cuidan mejor 
de nuestros afiliados. Esta distinción nos 
impulsa a seguir creando espacios labora-
les inclusivos, empáticos y con propósito”, 
señala Verónica Páez, Gerente de Talento 
Humano de Humana.
Este reconocimiento reafirma el compro-
miso de Humana con la construcción de un 
entorno laboral en el que cada persona se 
sienta valorada, escuchada y motivada. La 
compañía está convencida de que un espa-
cio ameno para trabajar no es un lujo, sino 
una condición indispensable para avanzar. 
Sus colaboradores son el eje principal que 
impulsa cada logro, cada innovación y cada 
paso hacia el futuro. 

Arca Continental, grupo empre-
sarial conformado por AC Bebi-
das, Tonicorp e Inalecsa, fue re-
conocido con el distintivo “Punto 
Azul”, otorgado por el Ministerio 
del Ambiente, Agua y Transición 
Ecológica (MAATE) y evaluado 
por la Agencia de Regulación y 
Control del Agua (ARCA). Esta 
distinción certifica la excelencia 
en la gestión sostenible del agua, 
posicionando a la compañía como 
un referente nacional en esta ma-
teria.

Durante el proceso de evaluación 
para el distintivo “Punto Azul”, se 
calificaron aspectos legales, técni-
cos, operativos, ambientales y de 
saneamiento. Las empresas que 
obtuvieron el distintivo demostra-
ron la implementación de tecno-
logías avanzadas para optimizar el 
uso del agua, acciones ambienta-
les integrales como campañas de 
reforestación y tratamiento ade-
cuado de aguas residuales, prác-
ticas de economía circular, for-
mación continua a colaboradores 
sobre el uso responsable del re-
curso y un compromiso constante 
con la sostenibilidad como parte 

de su cultura organizacional.

En este contexto, el reconoci-
miento a Arca Continental refleja 
su compromiso con el desarrollo 
sostenible en las comunidades 
donde opera. La compañía abor-
da la seguridad hídrica desde un 
enfoque holístico que favorece 
el acceso al agua, estructuran-
do sus acciones en cuatro pilares 
fundamentales: uso responsable, 
conservación de fuentes, acceso y 
cultura.

“Este distintivo representa para 
la compañía una gran responsa-
bilidad de continuar impulsando 
acciones para una gestión sosteni-
ble de este recurso natural. Al ser 
el agua nuestra principal materia 
prima, nos enfocamos en su uso 
eficiente, minimizando costos e 
impactos ambientales en toda la 
producción. Además, reabastece-
mos a la naturaleza el 100% del 
agua que utilizamos en nuestros 
procesos.”, destacó Sofía Sierra, 
Gerente de Comunicación y Sos-
tenibilidad de Arca Continental
Arca Continental opera bajo un 
modelo de negocio sostenible con 

resultados que van más allá de las 
expectativas y, al mismo tiempo, 
busca hacer una diferencia posi-

tiva entre colaboradores, comuni-
dad e integrantes de la cadena de 
valor, lo que le ha permitido con-

solidarse como un referente en la 
industria. 

Gestión sostenible del agua: 
Arca Continental recibe el reconocimiento “Punto Azul”

 María Luisa Cruz, Ministra del Ambiente Agua y Transición Ecológica; Juan Pablo Baquero, Gerente de 
Calidad, Ambiente y Gestión de Arca Continental; Juan Sebastián Echeverría, Director Ejecutivo Agencia 
de Regulación y Control del Agua, y Diana Marchan, Jefe de Sostenibilidad de Arca Continental

•	 Arca	Continental	reconoce	la	importancia	del	agua	como	un	recurso	esencial	para	la	vida.	Por	ello,	impulsa	acciones	e	invierte	en	tecno-
logía	para	mejorar	la	eficiencia	en	su	uso,	proteger	las	fuentes	y	contribuir	a	que	las	comunidades	tengan	acceso	al	recurso.

Humana destaca en el ranking Merco Talento 2025, entre 
las empresas más valoradas para trabajar en Ecuador
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La historia de Daddy Yankee parecía haber 
terminado. En diciembre de 2023, después 
de poco más de 30 años de carrera, el Big 
Boss confirmó su retiro de la industria mu-
sical y dio un último concierto en su tierra 
natal de San Juan, Puerto Rico. Sin embar-
go, ahora Ramón Luis Ayala Rodríguez, de 
49 años, ha anunciado su regreso con una 
nueva canción —que se aleja bastante de 
sus grandes éxitos— y con otro nombre.

El 9 de julio de 2025, el llamado “Rey del 
Reggaetón” publicó en su cuenta de YouTu-
be un video corto en el que el actor neoyor-
quino de ascendencia puertorriqueña An-
thony Ramos llega a una casa donde le abre 
Daddy Yankee. El intérprete le pregunta en 
inglés, “¿Estás listo?“, a lo que el cantante de 
Gasolina le responde “Estoy de regreso”. El 
clip mencionó el lanzamiento de una nueva 
canción llamada Sonríele.

El tema ya ha sido estrenado y aunque 
mantiene un poco de la esencia del ícono 
del reggaetón, se separa por completo de su 
trabajo previo a su retiro. Sonríele es una 
canción inspirada por ritmos latinos del 
Caribe, con temática cristiana, lo que se ali-
nea con las creencias actuales del cantante, 
quien en 2023 anunció que se había con-
vertido a la religión cristiana y que quería 
dedicarse a la evangelización.

En la letra, Ayala canta: “Me llegan las ben-
diciones/ Ando con el Nazareno. Gracias 
por todo lo bueno y lo no tan bueno“. La 
canción está acreditada a Macrilet Rodrí-
guez, más conocido como Marky, quien 
también produce temas cristianos y que ha 
aparecido en redes sociales junto a Daddy 
Yankee en varios eventos religiosos.

El track fue lanzado bajo el nombre de DY, 
y no aparece en las páginas oficiales de 
streaming de Daddy Yankee, lo que sugiere 
que este es el nuevo nombre oficial del ar-
tista. Esto también se puede deber a la dis-
puta legal en la que se encuentra el cantante 
con su exesposa Mireddys González, por la 
división de bienes y el control de las corpo-
raciones del artista.

Religión y reggaetón
La conexión entre la música urbana y el 
cristianismo se ha hecho más fuerte en los 
últimos años, ya que varios grandes talentos 
se han convertido a la religión y han dejado 
de lado las temáticas comunes del reggaetón. 
Tal es el caso de Héctor el Father (Héctor 
Luis Delgado Román), uno de los grandes 
productores de la isla, quien descubrió a ta-
lentos como Don Omar y el dúo de Wisin & 
Yandel, y que en 2018 estrenó un documen-
tal que narraba su conversión al cristianis-
mo. En 2021, lanzó su disco La Hora Cero, 

bajo su nombre real, el cual estuvo enfocado 
en su plenitud al cristianismo.

El icono panameño, El General (Edgardo 
Armando Franco), uno de los pioneros del 
reggaetón en la década de 1990, se convir-
tió en Testigo de Jehová y se retiró de la 
música en 2004. Incluso se refirió a su ca-
rrera como una “época oscura” y describió 
sus premios como “trofeos del diablo”.

En 2022, el puertorriqueño Farruko (Carlos 
Efrén Reyes Rosado) se convirtió a la reli-

gión y afirmó que su fe le había ayudado a 
reconciliarse con su familia. Otros artistas 
como Wisin (Juan Luis Morera Luna) han 
expresado cercanía con la religión, y la citan 
como una parte importante en sus vidas.

En Puerto Rico, meca del reggaetón, la re-
ligión predominante es el cristianismo, con 
la Iglesia Católica como la denominación 
más grande. Un 85% de la población es ca-
tólica y alrededor de un 7% cristiana pro-
testante. También hay presencia del islam y 
el judaísmo en menor porcentaje.

La popular cantante estadouni-
dense Billie Eilish, recurrió a sus 
redes sociales para compartir una 
noticia conmovedora sobre la ayu-
da internacional en medio de las 
devastadoras inundaciones que 
han azotado el estado de Texas.

A través de una historia en Insta-
gram, la cantante pop compartió 
un post de Other89, que destacaba 
el gesto de la presidenta de México 
por enviar ayuda a Texas, a pesar 
de las recientes tensiones con el 
presidente Donald Trump.

Aunque Billie Eilish no acompañó 
la publicación con un mensaje, su 
gesto fue interpretado como una 
forma de agradecimiento por la 
solidaridad mostrada en tiempos 
difíciles para Estados Unidos.

En su publicación se destacó un 
gesto de solidaridad que ha llama-
do la atención: el apoyo enviado 
por la presidenta de México, Clau-
dia Sheinbaum, para ayudar a los 
afectados en el condado de Kerr, 
Texas.

México envía ayuda a Texas
Tras las catastróficas inundacio-
nes en Texas, el gobierno de Mé-
xico envió un equipo de más de 
20 bomberos y personal de pri-
meros auxilios de Ciudad Acuña, 
Coahuila, equipados con herra-
mientas especializadas de búsque-
da y rescate.

Este equipo mexicano se unió a 
los esfuerzos locales en Kerrville, 
Texas, colaborando estrechamente 
con el Departamento de Bomberos 
de Mountain Home. Además de 
sus labores de rescate, los equipos 
mexicanos aportaron tecnología 
avanzada, como drones, para lo-
calizar a personas desaparecidas y 
ayudar a las familias afectadas por 
las inundaciones.

La solidaridad de México se con-
vierte en un mensaje de unidad en 
un contexto político complicado, 
marcado por las tensiones migra-
torias entre ambos países, especial-
mente bajo la administración de 
Donald Trump. A pesar de estas 
fricciones, el gobierno mexicano 
mostró su apoyo inmediato a los 
ciudadanos estadounidenses afec-
tados por la crisis.

Billie Eilish y el embajador John-
son agradecen apoyo
Por su parte, el embajador de Es-
tados Unidos en México, Ronald 
Johnson, también aplaudió la ayu-
da brindada por el gobierno mexi-
cano.

En su cuenta de X destacó: “En 
momentos de crisis, los lazos se 
fortalecen. Gracias a la presidenta 
Claudia Sheinbaum y al Gobierno 
de México por su solidaridad. Gra-
cias a los valientes equipos mexi-
canos que acudieron a Texas para 
ayudar a salvar vidas”.

Daddy Yankee sale del retiro con ‘Sonríele’, una canción cristiana

Billie Eilish destaca el apoyo de la presidenta 
Claudia Sheinbaum a Texas tras inundaciones
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La funesta experiencia que ha quedado marcada 
a lo largo de algunas décadas, respecto de los re-
gímenes socialistas denominados de tendencia 
de izquierda, se ha venido transformando en el 
caldo de cultivo para el inminente regreso de las 

sociedades, a la generación de la riqueza que permite 
un real avance de las mismas.
Parecería que, los únicos que, después del proceso re-
volucionario, elevaron su nivel de vida, son los rusos. 
A pesar de que, en Rusia nadie es dueño de nada, sino 
el estado, el pueblo sí tiene educación, salud, vivien-
da, trabajo y todo lo necesario para lograr la satisfac-
ción de sus necesidades. El avance tecnológico de ese 
país, lo coloca como una de las principales potencias 
mundiales.
Pero, no se puede decir lo mismo del pueblo cuba-
no, ni del nicaragüense, peor del pueblo venezolano. 
Los ciudadanos de estos países han tenido que formar 
parte de la diáspora o parte de la miseria y sojuzga-
miento que internamente viven en sus respectivos te-
rritorios. El continente americano y el europeo han 
tenido que verlos y soportarlos, porque encima de su 
desgracia social e histórica, sufren de vanidad y pre-
potencia, me refiero a los venezolanos. Claro está, que 
no son todos, pero, por uno pagan los demás.

La dictadura que ejerce Nicolás Maduro, con todos 
los aderezos de un régimen autoritario como el que 
él lidera, ha convertido a Venezuela en un feudo es-
clavista y, a sus ciudadanos, en los pordioseros del 
mundo. Pero, el dictador no luce con la pobreza de 
sus conciudadanos; luce como todo un caballero de 
elevado coturno, elegante y, seguramente fragante, 
aunque con una ignorancia asombrosa que lo hace 
decir disparates al granel.
Se comenta que el otro, me refiero al traidor de la au-
téntica revolución de Nicaragua, dictadorzuelo, me-
galómano y engreído, está al borde de su final físico 
en este mundo terrenal, porque sus riñones inservi-
bles lo han llevado a una condición de invalidez casi 
total.
Y, en Cuba, el descontento y afanes de liberación de 
ese sistema que destruyó a la isla, para convertirla en 
un gran basurero que es visitado, solo para estable-
cer la abismal diferencia entre lo que es y lo que un 
día fue, está creciendo cada día, porque los cubanos 
quieren recuperar la libertad perdida por el capricho 
novelero de un puñado de sabidos que se aprovecha-
ron de su ingenuidad.
Las tendencias a volver por lo que ha sido, es y será la 
forma más adecuada, aunque no perfecta, de generar 

la riqueza que todos ambicionamos, se van multipli-
cando en esta parte del mundo. Ahí están los ejem-
plos de Argentina y Perú. 
Colombia, en su gran mayoría, se manifiesta arrepen-
tida de un gobernante que lo único que le ha provo-
cado es vergüenza y, no sería de asombrarse que, allí 
también se vuelva a lo que históricamente ha hecho la 
grandeza de Colombia.  
Bolivia, Uruguay, Paraguay, Chile y Brasil se debaten 
entre la una y la otra orilla, siempre en busca de me-
jores condiciones de vida para sus respectivas pobla-
ciones. Con muy raras excepciones, la tendencia mal 
llamada progresista, no ha podido demostrar que es 
la alternativa adecuada para alcanzar ese propósito.
Habrá que ver qué pasa en los próximos años, en de-
cisiones verdaderamente democráticas, porque hasta 
eso, ha sido torcido por el socialismo moderno, en su 
afán de llegar a gobernar para beneficio personal y no 
para transformar los defectos de un capitalismo que 
no cerró las oportunidades.
Si la izquierda ha sido, a más de corrupta, incapaz, 
inoperante e impotente para lograr el auténtico desa-
rrollo de los pueblos, esos pueblos esquilmados can-
sados de tanto mal, terminarán por hacer un giro a la 
derecha.

GIRO A LA DERECHA
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El mundo atraviesa momentos cada vez más 
complejos en el escenario internacional, los 
cuales representan retos importantes que deben 
ser analizados y comprendidos con profesiona-
lismo y experiencia. Ante ello, se deben tomar 

decisiones de política interna y externa, con iniciati-
vas de acción diplomática de un servicio exterior de 
carrera que permitan al Ecuador lograr sus objetivos 
nacionales de soberanía, seguridad y desarrollo.

Los factores internacionales decididamente impactan 
a lo interno de las naciones en un mundo de rivalida-
des geopolíticas, guerras, terrorismo y el uso indiscri-
minado del poder.

El fin de la globalización trae consigo la conforma-
ción de alianzas y bloques con nuevas realidades del 
orden mundial. Todo ello requiere de estrategias pú-
blico-privadas de largo alcance que permitan contra-
rrestar las acciones adversas contra nuestro país y sus 
intereses.

La inseguridad es, sin duda, la mayor preocupación 
de los ecuatorianos y las medidas que tome el próxi-

mo gobierno sobre situaciones nacionales e interna-
cionales serán fundamentales.

La inseguridad no se puede solucionar si nuestros 
vecinos son los mayores productores de cocaína del 
mundo y proveen a millones de consumidores en los 
Estados Unidos y en la Unión Europea. Nuestro ma-
yor problema es una demanda insaciable de alcaloi-
des ilegales. Sin una iniciativa diplomática que lidere 
la lucha contra el narcotráfico, el Ecuador será siem-
pre dependiente de las decisiones de los otros.

Hay que tener una narrativa clara de que esta situa-
ción es corresponsabilidad de los gobiernos de los 
mercados compradores y deben adoptar soluciones 
al problema de adicción que tienen millones de sus 
ciudadanos.

La migración es una tragedia nacional y global. No 
habrá solución sin trabajo en nuestros países y sin le-
gislaciones en los países receptores que se benefician 
de millones de trabajadores, muchas veces explotados 
por no tener los documentos necesarios. La reunión 
presidencial convocada en México tratará sobre el 

tema de los cientos de miles de migrantes, pero eso 
no solucionará el problema si no hay medidas por 
parte de los Estados Unidos para regularizar y orde-
nar la migración. La polarización del Congreso y la 
inhabilidad del Ejecutivo impiden lograr soluciones 
adecuadas.

El Ecuador será miembro del Consejo de Seguridad 
de las Naciones Unidas hasta diciembre del 2024 y 
el nuevo gobierno deberá mantener posiciones con 
base en los principios de política exterior ecuatoria-
na. Eso no debería ser negociable, pues la defensa de 
principios nos ha permitido actuar de manera firme y 
coherente en el espectro multilateral. Es una posición 
internacional importante, que también puede traer 
oportunidades de vinculación con los liderazgos de 
la comunidad internacional para lograr los objetivos 
de una agenda estratégica de largo alcance.

Sin una estrategia de política exterior inteligente, 
pragmática y basada en amplios conocimientos, sere-
mos más esclavos de las iniciativas de otros, antes que 
protagonistas de nuestro propio destino.

El escenario internacional
Luis Gallegos Chiriboga
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Cuando un dedo toca el borde 
afilado de una hoja o se acerca a 
una taza caliente, el cuerpo re-
acciona de forma inmediata. Esa 
capacidad de respuesta, resultado 
de millones de años de evolución, 
es una de las habilidades más 
complejas de replicar en un robot. 
Sin embargo, un nuevo desarrollo 
tecnológico podría cambiar las 
reglas del juego: investigadores 
británicos han creado una piel ro-
bótica capaz de detectar con pre-
cisión estímulos como presión, 
temperatura, daño físico e incluso 
el tipo de contacto que recibe.

Este avance, publicado en la re-
vista Science Robotics, presenta 
una piel electrónica fabricada a 
partir de un hidrogel conductor 
moldeable, que ha sido sometido 
a pruebas extremas: fue cortado 
con bisturí, golpeado, quemado y 
presionado con instrumentos me-
tálicos. El objetivo no era torturar 
al invento, sino demostrar su ca-
pacidad para interpretar y clasifi-
car distintas sensaciones táctiles. 
Y lo logró: más de 1,7 millones 
de señales recogidas permitieron 
entrenar un sistema capaz de dis-
tinguir entre un simple roce, una 
presión aislada o una quemadura 
localizada.

Crean un robot que rompe las 
reglas: más pequeño que un lá-
piz, más ligero que un huevo, se 
mueve como un guepardo y tiene 
forma de H

¿Qué hace tan especial 
a esta piel robótica?

Las pieles electrónicas no son un 
concepto nuevo, pero sí lo es su 
nivel de funcionalidad. Hasta aho-
ra, la mayoría de sensores usados 
en robótica requerían varios tipos 
de componentes específicos para 
detectar distintas sensaciones: un 
sensor de presión, otro de tempe-
ratura, otro para vibraciones. Esta 
nueva piel sintetiza todo eso en 
un solo material y una única capa, 
gracias a una técnica llamada to-
mografía de impedancia eléctrica 
(EIT, por sus siglas en inglés).

El secreto está en cómo se orga-

niza la información dentro del 
material. Según explican los au-
tores, "monitorizando todas las 
configuraciones posibles entre los 
electrodos, podemos identificar 
cuáles aportan más información 
sobre cada tipo de estímulo". Esto 
permite estructurar los datos re-
cogidos de forma más eficiente, 
algo fundamental cuando se tra-
baja con millones de canales de 
información simultánea.

Además, la piel no está compuesta 
por múltiples materiales pegados 
entre sí, como ocurre con otros 
diseños que tienden a romperse 
o delaminarse. Está hecha de un 
solo tipo de hidrogel elástico y 
autorreparable, lo que la hace más 
resistente y adaptable a diferentes 
formas, como manos humanas, 
superficies curvas o incluso ros-
tros de robots humanoides.

Cada uno de esos cambios mo-
dificaba la conductividad eléctri-
ca del hidrogel de forma distinta 
según el tipo de contacto, como 
ocurre en la piel humana. Por 
ejemplo, una incisión con bisturí 
reducía bruscamente la conduc-
tividad, mientras que un objeto 
metálico aumentaba la transmi-
sión del campo eléctrico. “Dañar 
la membrana reduce localmente 
su conductividad a cero, generan-
do la mayor respuesta medida”, 
detallan los autores.

No solo se trataba de detectar 
un estímulo, sino también de lo-
calizar con precisión el punto de 
contacto, diferenciar si se trataba 
de una o varias zonas presiona-
das, e incluso reconocer cuándo 
una zona se calentaba y luego se 
enfriaba. El sistema de aprendi-
zaje automático desarrollado fue 
capaz de interpretar todas estas 
variaciones en tiempo real, sin 
necesidad de reconstruir mapas 
complejos.

De los dedos al entorno: 
sensores ambientales incluidos

Uno de los aspectos más sorpren-
dentes de esta piel electrónica es 
que no solo puede captar sensa-
ciones táctiles. También es capaz 

de medir condiciones ambien-
tales como la temperatura y la 
humedad, algo que resulta clave 
en escenarios como el rescate de 
personas, la exploración espacial 
o la interacción humano-robot en 
entornos cambiantes.

Durante una prueba de 100 horas 
en el laboratorio, los investigado-
res recopilaron datos ambientales 
de forma continua y comproba-
ron cómo estos factores modifica-
ban de manera predecible la señal 
eléctrica del hidrogel. Con tan 
solo 50 canales de información 
seleccionados mediante algorit-
mos estadísticos, una red neuro-
nal pudo predecir con alta preci-
sión la temperatura y humedad en 
cada momento.

Esto significa que un robot equi-
pado con esta piel podría “sentir” 
tanto lo que le toca como el clima 
que lo rodea, sin sensores adicio-
nales ni cambios en el hardware. 
Esa integración multimodal —
tacto, temperatura, humedad y 
daño— en una sola capa repre-
senta una mejora radical en la 
eficiencia y funcionalidad de los 
sistemas robóticos blandos.

Localización precisa de estímulos 
en superficies complejas

En robótica, detectar el toque no 

es suficiente: también es esencial 
saber dónde se ha producido. En 
este caso, los autores lograron 
una precisión destacable. La piel 
artificial fue capaz de localizar 
un toque humano sobre la mano 
robótica con un margen de error 
promedio inferior a 25 milímetros 
en un área de 38.000 mm², según 
los mapas de activación creados 
con los datos recogidos.

Esta precisión se obtuvo incluso 
en zonas alejadas de los electro-
dos, como las puntas de los dedos, 
donde el campo eléctrico es más 
débil. Para compensarlo, el siste-
ma priorizó automáticamente los 
canales más sensibles, mejorando 
así el rendimiento sin necesidad 
de añadir sensores extra o modifi-
car la forma física del robot.

En palabras del equipo, “la estruc-
tura de información del sistema 
permite identificar y procesar es-
tímulos multimodales, mejorar la 
eficiencia de la localización táctil 
y transferir conocimientos entre 
modalidades”. Este enfoque de di-
seño basado en datos ofrece una 
ventaja clave frente a métodos 
anteriores más rígidos y menos 
escalables.

El surrealista vídeo de un robot 
de tres brazos dirigiendo una or-
questa sinfónica en Alemania

Aplicaciones futuras 
y retos por resolver

Este desarrollo abre la puerta a 
una nueva generación de robots 
más sensibles, versátiles y segu-
ros, especialmente en contextos 
donde la interacción con huma-
nos o entornos frágiles es frecuen-
te. Prótesis inteligentes, asistentes 
médicos, brazos robóticos para ci-
rugías delicadas o vehículos autó-
nomos con capacidad de percep-
ción del entorno son solo algunas 
de las aplicaciones posibles.

No obstante, todavía quedan retos 
por resolver. El hidrogel, aunque 
estable durante semanas, puede 
verse afectado por cambios pro-
longados de humedad o tempe-
ratura. Además, las zonas de co-
nexión entre los electrodos y el 
robot deben seguir perfeccionán-
dose para evitar fallos por fatiga 
del material o del cableado.

Aun así, el modelo de diseño pro-
puesto —una piel blanda, conti-
nua y capaz de aprender con po-
cos datos— representa un cambio 
de paradigma. Frente al enfoque 
tradicional basado en sensores se-
parados y materiales rígidos, esta 
propuesta demuestra que menos 
puede ser más, si se estructura 
bien la información.

Científicos crean una piel robótica capaz de 
sentir cortes, calor y hasta pinchazos profundos
Una piel robótica desarrollada en Reino Unido puede sentir cortes, quemaduras, presión 
y temperatura con una sola capa de hidrogel. Su diseño elimina sensores múltiples y 
mejora la precisión del tacto robótico.


